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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! СОВЕЩАНИЕ
В ОБКОМЕ КПСС

Вчера в обкоме КПСС состоялось областное совещание 
руководителей, главных специалистов, секретарей парт
комов, председателей месткомов проектных и изыскатель
ских организаций с участием руководителей строительно- 
монтажных организаций.

внимание на проблемах ин
дустриализации строительст
ва, внедрения в строитель
ную практику новых, эконо
мичных материалов, остано
вился на вопросах проекти
рования промышленных, 
сельскохозяйственных, граж
данских и жилищных объек
тов. Были затронуты вопро
сы кадров проектных и изы
скательских организаций. 
Увеличить вклад проектиров
щиков в капитальное строи
тельство, повысить качество
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Совещание открыл первый 
секретарь обкома КПСС 
Я. П. Рябов.

С докладом о задачах про
ектных и изыскательских 
организаций по улучшению 
проектно-сметного дела выс
тупил второй секретарь об
кома КПСС Г. В. Колбин.

Докладчик отметил важ
ную роль проектных и изы
скательских организаций в 
решении технико-экономиче
ских, социальных и куль
турных задач, стоящих перед 
областью, подробно охарак
теризовал деятельность этих 
организаций. Он заострил

инженерных изысканий — 
такие задачи были поставле
ны перед участниками сове
щания.

Участники совещания, по
бывали в ряде проектных 
организаций. обменялись 
опытом ведения проектно
сметного дела.

БУДЕМ
й достойны

ИМЕНИ ГЕРОЕВ!
Подготовка к трудовому 

семестру 1975 года прохо
дит в обстановке самоотвер
женного труда советского 
народа по выполнению ве
личественных планов завер
шающего года пятилетки, в 
обстановке всенародной под
готовки к 30-летию со дня 
Победы советского народа 
в Великой Отечественной 
войне. Свой труд на строй
ках страны студенты вузов.

ССО преподавателей и сту
дентов учебных заведений,
геройски погибших
фронтах Великой 
-------н войны.венной

на
Отечест- 

а также
взять шефство над памятни
ками, обелисками, братски
ми могилами воинов, парти
зан.

Областной штаб ССО сов
местно с обкомом ВЛКСМ 
одобрил эти начинания и

учащиеся техникумов в
разработал систему меро-

этом году также посвяща
ют 30-летию Великой Побе
ды. Всесоюзному студенче
скому строительному отряду 
решением Бюро ЦК ВЛКСМ

приятий по работе студен
ческих отрядов в год 30-ле- 
тия Победы. В нем преду-
сматривается проведение

присвоено 
Победы».

Лучшим

имя «30-летия
свидетельством

агитпоходов, встреч с вете
ранами, смотров на лучший 
студенческий строительный 
отряд по военно-патриоти-

верности молодежи герои
ческим подвигам советского 
народа на фронтах и в ты
лу Великой Отечественной 
войны станет отличная уче
ба, ударный труд.

Бойцы ссо «Урал»
Уральского политехническо
го института горячо поддер
жали инициативу молодых 
рабочих Москвы, в год 30- 
летия Победы работать под 
девизом: «За себя и за того 
парня», и приняли решение 
включить в состав своего 
отряда выпускника УПИ,
легендарного разведчика. 

Советского СоюзаГероя 
Н. И.

ческой работе, 
Комсомольске - 
субботников в
тия 
вахты

Победы, 
памяти,

организация 
молодежных 

честь 30-ле- 
проведение 

поверка тру-
довых дел бойцов ССО в 
период трудового семестра, 
где каждый из бойцов бу-
дет рапортовать 
трудовых делах 
войны и труда.

О СВОИХ
ветеранам

Как и в прошлом году, в 
областном отряде будет ор-
ганизовано социалистиче-
ское соревнование, основ
ной задачей которого станет 
дальнейшее совершенство
вание производственной и
общественно - политической

Кузнецова. Бойцы деятельности, улучшение 
идейно-воспитательнойэтого отряда обратились ко 

всем студентам вузов Сверд-
ловской области с призы
вом добиваться в завер
шающем году пятилетки по
вышения производительно
сти труда и качества работ, 
призвали развернуть среди 
отрядов социалистическое

боты.
Комитетам ВЛКСМ

ра-

ву-

соревнование 
«Пятилетке - 
ниш. Все 
победы».

Бойцы 
строительных

под девизом: 
— ударный фи- 
для трудовой

студенческих 
отрядов

Свердловского горного ин
ститута обратились ко всем 
участникам трудового семе
стра включить в состав

зов и техникумов необходи
мо уже сегодня тщательно 
организовать подготовку к 
трудовому семестру, с тем, 
чтобы год 30-летия Побе
ды все без исключения 
строительные отряды отме
тили ударным трудом на 
стройках завершающего го
да пятилетки.

Н. ВОРОНИН, 
комиссар 

областного 
студенческого 
строительного 

отряда.

ИКТОР Павлович Беля
нин — директор тре-

тьей фабрики 
«Ураласбест». Но 
комсомола мне в 
редь представили 
ного из лучших

комбината 
в горкоме 

первую оче- 
его как од- 
пропаганди-

стов в системе комсомольской 
политучебы. Позднее, когда 
состоялась встреча с Викто
ром Павловичем, стало ясно, 
почему он совмещает долж
ности руководителя предприя
тия и руководителя кружка 
«Биография В. И. Ленина». 
Это было продиктовано про-
блемами, 
отдельных

возникающими в 
кружках комсо-

мольской политучебы как ас- 
бестовской, так и других ком
сомольских организаций.

За плечами Виктора Павло
вича в общей сложности два
дцать лет пропагандистской 
деятельности. Он умеет инте
ресно построить занятие, в 
яркой, доходчивой форме 
преподнести материал слуша
телям.

— После Ленинского уро
ка, с которого начался учеб-
ный год системе комсо-
мольской политучебы, я рас
сказал ребятам о поездке по
Ленинским местам, вспо-
минал Виктор Павлович, — 
показывал фотографии, де
лился личными впечатления
ми. Чувствовалось, что мате
риал заинтересовал комсо
мольцев... Эта заинтересован
ность не исчезла и на 
следующих занятиях.

по-

Первая и, пожалуй, основ
ная проблема в организации 
системы комсомольской поли
тической учебы на третьей 
фабрике решена. Это пробле
ма пропагандиста. Им яв
ляется человек с высшим об
разованием, увлеченный сво
им делом. умеющий пере
дать эту увлеченность слуша
телям.

Успешно эта проблема ре-
: шается и на 
| приятиях И I 
! Городской отряд

других пред-
учреждениях, 

комсомоль-
ских пропагандистов насчиты
вает в своем составе 126 че
ловек. Сто семь из них име
ют высшее и незаконченное 
высшее образование, у девя
носта человек стаж пропа
гандистской работы составля
ет более трех лет. 82 пропа-
ганди^та члены и кандида-
ты в члены КПСС.

Вернемся вновь к кружку

не зря же

нет никакого секре-

вот и

февраль. На

на заводах

та. Вот наш участок первым
— ДаОбгоняющие время нистр

ВЫЗОВ НОРМЕ
нахо-

вождавшие его в поездке.

ВОЗВРАЩЕНИЕ А А. ГРОМЫКО
выпускаемрнрублей. Этому зидента по национальной бе- СССР А. А. Громыко отбылфевраля.

еще

в

календаре

пока там не будет поло-вооруженных ножами черно-

ный

Глава

ТОВАРИЩ
ПЛАКАТ

асбофаб-

движению
Д.

художники-плакатисты да-
молодежных

ВЛКСМ,«Некоторые

Асбестовского
секретарь
организации асбо-

НАМ ТОЛЬКО ЧТО сообщил ТЕЛЕТАЙП

были 
офи-

щихся успеваемость 
нем составляет 70,1

в сред- 
процен-

комбинате 
частности,

горкома 
комсо-

организа- 
первичных 
посвящен-

Председатель 
стров СССР 
заместители

Содержание 
направлено 

революцион-

партия 
средст- 
29 ян-

в Ве- 
Лунь-

основ- 
прави-

отбыли 
сопро-

флагами 
Советского 
Министра

Великобритании и 
Союза, Премьер- 

Великобритании,

Совета Мини- 
А. Н. Косыгин, 

Председателя

страны и за рубежом, 
ные лозунги партии и 
тельства.

Коммунистическая 
всегда высоко ценила 
ва наглядной агитации.

ВЛКСМ, 
мольской

Оргко- 
80 ра- 
област-

строителям БАМа, 
наставничества и т

де- 
зло-

вых комсомольских

и выставки 
плаката в 
Краснотурь-

праздничных шествий и 
монстраций было ярким, 
бодневным, динамичным.

смотры-конкурсы 
политического 
Нижнем Тагиле,

сегодня из Женевы на ро
дину.

на шестой фабрике, наиболее 
ярко видно, как серьезно ре
шаются задачи по переходу 
ко всеобщему среднему об-

дился посол Великобритании в 
СССР сэр Теренс Гарви.

На аэродроме гостей про
вожали представители трудя
щихся Москвы. На летном по-

пых товарищами,

(ТАСС). По окончании встречи 
с государственным секрета
рем США, помощником пре-

ЖЕНЕВА, 18

митет отобрал более 
бот для показа на 
ной выставке.

Секретариат обкома

ром Великобритании 
официальные лица,

зопасности Г. Киссинджером 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел

же не всегда имели под рука
ми бумагу, краски, кисти. Не
смотря на это, оформление

Великобритании Га-

вет<?Кой власти, 
плаката было 
на разъяснение

низацию шестой 
рики.

Пожалуй, на 
«Ураласбест», и, в

Совета Министров СССР И. В. 
Архипов, В. А. Кириллин, пер
вый заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В.

ций с правами 
треста «БАЗстрой», „ 
ный предстоящему обмену ком
сомольских документов. С док-

других официальных лиц у 
трапа самолета провожали

Давно ли Сергеи Хафизов овладел профессией фрезеровщика, а сегодня он сам имеет 
ученика. Молодой коммунист Сергей выполнил личную пятилетку за три с половиной года, 
ему была доверена честь сфотографироваться у Знамени Победы.

У этих ребят с экспортного участка Свердловского инструментального завода поистине 
ювелирная работа: они выпускают высокоточный инструмент, выполняют работу с точностью
до десятых долей микрона. Сегодня два вида продукции, изготовляемой на этом участке, 
удостоены государственного Знака качества. НА СНИМКЕ: Сергей Хафизов.

Снимок А. ЛЫСЯКОВА.

49 коллективов и передовиков производства решением бюро 
обкома КПСС, исполкома областного Совета депутатов трудя
щихся, президиума облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ зане
сены в областную «Книгу передовиков девятой пятилетки». 
Среди турбомоторостроителей удостоен этой высокой чести 
член парткома, депутат горсове’га, кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени А. М. Никитин.

...Уральский турбомоторный 
завод. Цех турбокомпрессо
ров. Здесь секундам знают 
цену. Вот и у Никитина свой
отсчет времени 
год опережает 
каждая минута 
золота.

Прежде чем 
с Александром

— ровно на 
1 он время. И 
у него на вес

познакомиться 
Михайловичем,

я попросил рассказать о нем 
заместителя предцехкома, нор
мировщика цеха Г. И. Берзи
ну.

— За восьмую пятилетку 
Александр Михайлович вы- 
полПйл 14,5 годовых норм — 
три личных пятилетки! Сейчас 
нормы увеличились. Для иных 
стали потолком, по только не 
для таких, как он, владеющих 
пчтью специальностями. Ра
ционализатор. А на днях за
шел ко мне. «Надо бы, — го-

ГОТОВИМСЯ К ОБМЕНУ 
КОМСОМОЛЬСКИХ ДОКУМЕНТОВ

ПИСЬМА ИЗ ГОРКОМА ВЛКСМ

2. ЧТОБЫ ЯРЧЕ
ГОРЕЛ ФАКЕЛ ЗНАНИИ

В. П. Белянина. Здесь прак
тически не существует про
блем, связанных с посещае
мостью слушателями занятий. 
В назначенное время комсо
мольцы собираются в каби
нете директора, достают кон
спекты, идет занятие...

Добросовестное отношение 
к учебе. Именно от него за-

комсомольских документов 
используется для улучшения 
их учебы, можно также про
следить на примере отдель
ного коллектива. Возьмем для 
анализа комсомольскую орга-

перешел
ТОД —

на саратовский ме- 
теперь-то на заводе

53 процента всей продукции 
выпускается со Знаком каче
ства, — а 
люди сами 
главными

это значит, что 
себя назначили 

контролерами. А
тогда душа за каждую де
тальку болит, чтобы надежно 
работала на моторах, собран-

ОТЪЕЗД ГАРОЛЬДА
17 февраля из Москвы в 

Лондон отбыл Премьер-Ми-

рольд Вильсон. Вместе с ним 
отбыл министр иностранных 
дел и по делам Содружества 
Дж. Каллагэн.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственными

ВИЛЬСОНА ИЗ МОСКВЫ

Кузнецов, посол СССР 
ликобритании Н. М. 
ков.

На аэродроме также 
министры СССР, другие 
циальные лица.

Среди провожавших

ле был выстроен почетный 
караул. Исполнены государст
венные гимны Великобритании 
и СССР. А. Н. Косыгин и 
Г. Вильсон обошли строй со
ветских воинов.

Улицы и площади Москвы, 
по которым проезжал кортеж 
автомашин в сопровождении 
почетного эскорта мотоцик
листов, были украшены го
сударственными флагами Ве
ликобритании и СССР.

Вместе с Премьер-Минист-

висят и 
тивность 
нечном 
ний. Не
рые 
на 
ми, 
ют I 
но-

посещаемость, и 
слушателей и, в

итоге, 
секрет,

качество

ак- 
ко- 

зна-
что некото-

комсомольцы приходят разованию. По этому поводу
занятия неподготовленны- 
а то и вообще пропуска- 

их. И здесь, пожалуй, вид-
одно преимуществоеще

того, что кружок «Биография 
В. И. Ленина» на -------
фабрике возглавляет 
тор предприятия...

Горком комсомола 
тируется на то, чтобы
пропагандистов 
можно больше
цехов, смен и

третьей 
дирек-

ориен- 
в числе

было как 
начальников 

других руко-
водителей производства.
Й» УСТУПАЯ 

пленуме
на втором 

Центрального
Комитета комсомола, секре
тарь ЦК ВЛКСМ Б. Н. Пасту
хов говорил: «Предстоящий
обмен 
ментов

комсомольских доку-
создает

ные возможности
благоприят- 

для того,
чтобы усилить всю воспита
тельную работу среди моло
дежи, ее идейную и классе 
вую закалку, улучшить поли-
тическую 
тельную учебу».

общеобразова-

общеобразовательной
Формами 

। учебы
охвачены более тысячи двух-
сот членов 
родской I 
ганизации,

Асбестовской го-
комсомольской 

совмещающих
нятия с работой. О том,

ор- 
за- 
как

период подготовки к обмену

ворит, — еще раз нам нормы 
пересмотреть». Вызов решил, 
значит, норме бросить. За счет 
увеличения его сменных зада
ний цех сэкономит около 200

весь мой секрет. Да и только 
ли мой? Чуть не каждый на 
«турбинке» так работает.

И прав, верно, Никитин. 
Это же, здесь, на Уральском 
турбомоторном, изготовляется 
20 из 300 видов продукции,

следовало 
чих.

...Теснятся
ные станки.

примеру по- 
десять рабо-

। пролете мощ- 
Идет продукция

завершающего года пятилетки. 
Вот и Никитин.

— Стараюсь время уплот
нить. Нет шлифовки — берусь 
за токарную, слесарную рабо
ту. — Голос у Никитина ров
ный, мягкий даже. Говорит,

Среднего Урала с государст
венным Знаком качества.

...Идет продукция завер
шающего года. Пятилетний 
план по объему производства 
и реализации своих машин 
коллектив «турбинки» решил 
завершить за четыре с поло
виной года. На наших с вами
календарях 
рабочем г

улыбаясь широко.
Не удержался я, 

нет у него, мастера 
ки, какого-нибудь 
секрета, того, что 
любую работу в 
реть?

спросил: а 
на все ру- 
особенного 
заставляет 
руках го-'

на—тоже февраль, 
будущего года —

Никити
но уже

таких, как он, на заводе «пе
редовым отрядом десятой пя
тилетки» называют. Ее рабо
чим десантом, значит.

А. ПОЛИНИН.

• РИМ. Новую провока
цию совершили итальянские 
неофашисты в Непале. Банда

издан специальный приказ, 
увеличено число должностей, 
на которые принимаются лю
ди только со средним обра
зованием.

— Каждую пятницу у глав
ного инженера собираются 
рабочие, по той или иной 
причине пропустившие заня
тия. Если это сделал молодой 
коммунист, его вызывают в 
партком, — рассказывает член

фабрики Борис Поспелов. — 
Идет принципиальный раз
говор. Ведь когда принима
ли , на работу, предупрежда
ли: чтобы соответствовать по 
знаниям занимаемой должно
сти, ты обязан получить сред
нее образование.

Но это административные 
меры. А какую роль играет в 
решении проблемы непосред
ственно комсомольская орга
низация? Опыт показывает, 
что самым действенным ору
жием в этом плане является 
постоянный, неослабный конт
роль за учебой.

— Вчера мы провели оче
редной рейд. Пришли в шко
лу, записали, кто отсутствует

но неизвестным причинам, 
направились к ним домой, — 
продолжает Борис. — Раз
говор состоялся, конечно, не 
из приятных... Правда, есть и 
«злостные» прогульщики, на 
которых такие беседы влияют 
только временно, но в ос
новном рейды себя оправды
вают. Мы контролируем не 
только посещаемость, но и 
успеваемость...

И вновь проблема. На ше
стой асбофабрике среди уча-

та. А по городу фабрика, 
оказывается, занимает по ус
певаемости... четвертое ме
сто. И хотя эта цифра выве
дена с учетом тех, кто, кро
ме записи в школу палец о 
палец не ударил для получе
ния знаний и кого давно по
ра отчислять, все равно рна 
настораживает. Видимо, горко
му ВЛКСМ, всем комсомоль
ским активистам Асбеста нуж
но учесть эту проблему и в 
ходе собеседований, при про
ведении мероприятий во вре
мя подготовки к обмену ком
сомольских документов не за
бывать о ней.

Резким контрастом по 
сравнению с успеваемостью 
работающей молодежи вы
глядит успеваемость учащих
ся дневных школ. В среднем 
по Асбесту она составляет 
98,5 процента. Совсем не
много не хватило для стопро
центной успеваемости среди 
членов ВЛКСМ. Трое комсо
мольцев по итогам полугодия 
оказались в числе отстаю
щих... Для комсомольских 
организаций школ, где учатся 
неуспевающие, эти случаи — 
«ЧП». Ребята должны при- 
лбжить максимум усилий, и к 
обмену комсомольских до
кументов подойти с высоки
ми оценками.

ОНЕЧНО, период подго
товки к обмену комсо

мольских документов нельзя 
рассматривать как временную 
кампанию за улучшение уче
бы комсомольцев. Борьба за 
глубокие и прочные знания 
должна быть всегда в центре 
внимания горкома, первич
ных комсомольских организа
ций. Чем качественнее бу
дут эти знания, тем большую 
пользу смогут принести обще
ству их обладатели.

В. БОЯРКИН.

СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬСКИХ 
НОВОСТЕЙ

ЗАСЕДАНИЕ БЮРО
Кировградский горком

ВЛКСМ провел заседание бю
ро, на котором были подведе
ны итоги социалистического со
ревнования среди комсомоль
ских организаций, комсомоль
ско-молодежных коллективов 
города, среди комсомольцев за 
звание «Лучший молодой рабо
чий».

Среди комсомольских орга
низаций призовые места заня
ли организации Кировградско- 
го завода твердых сплавов и 
птицефабрики. Среди комсо
мольско-молодежных коллекти
вов лучшими названы бригада 
токарей Г. Иванова (Левихин- 
ский рудник), бригада Н. Жиль- 
ченко (Кировградский мель
комбинат) и бригада В. Опари
на (Кировградский комбинат 
строительных конструкций).

Четырнадцати передовым ра
бочим присуждено звание 
«Лучший молодой рабочий».

СЕМИНАРЫ
В Краснотурьинске состоял

ся семинар секретарей цехо-

рубашечников напала в вос
кресенье на группу молодых 
людей, распространявших в 
одном из городских парков 
студенческий журнал, и же
стоко их избила. Четверо сту
дентов получили ранения и 
были доставлены в больницу. 
Один из фашистских молодчи-

производства в ВВС этих стран. 
В коммюнике, опубликованном 
после состоявшихся здесь пе
реговоров, отмечается, что 
главы военных ведомств четы
рех стран лишь обменялись 
мнениями по этому вопросу и 
подтвердили целесообразность

свободной Африки за ликвида
цию расистского режима 
ЮАР. В интервью газете 
«Мзалендо» он подчеркнул, 
что мир в стране апартеида 
не будет установлен до тех
пор, 
жен 
НИЮ 
НИЯ.

конец расовому 
африканского

угнете- 
населе-

ков арестован.
• БРЮССЕЛЬ, 

обороны Бельгии, 
Дании и Норвегии 
прийти к единому

закупки единой 
лета. Министры 
правительствам 
ции и Швеции с 
дополнительные

Министры 
Голландии, 
не смогли 
мнению от-

носительно типа нового само
лета, который должен будет 
заменить устаревшие самолеты 
«Старфайтер», американского

Да, мы не ошиблись, назвав 
плакат словом «Товарищ». Он 
всегда был и остается с нами, 
увлекая вперед, поднимая на 
борьбу, разя врагов.

Вспомним первые годы Со-

относительно условий 
вок предложенных ими 
машин.
• ДАР-эс-САЛАМ.

модели само- 
обратились к 
США, Фран- 
просьбой дать

разъяснения

ВАШИНГТОН.
политический и

венный деятель США, 
сенатор У. Фулбрайт

Извест- 
общест- 
бывший 

реши-

поста- 
боевых

переходного правительства
Мозамбика Ж. Чиссано под
твердил решимость Мозамбика 
продолжать участие в борьбе

тельно осудил намерение аме
риканского правительства уве
личить помощь антинародным 
режимам Сайгона и Пномпе
ня. Выступая в университете 
им. Дж. Вашингтона, Фул
брайт призвал конгресс США 
отвергнуть запрос правитель
ства на выделение этим стра
нам дополнительно 522 млн. 
долларов.

(ТАСС)

21 февраля в Свердловске 
открывается областная выстав
ка политического плаката, по
священная 30-летию Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне. Более 
180 работ было представлено 
в оргкомитет для отбора луч
ших из них. Открытию област
ной выставки предшествовали

ладом выступил первый секре
тарь Краснотурьинского гор
кома ВЛКСМ А. Вострецов.

В работе семинара приняли 
участие секретарь парткома 
треста «БАЗстрой» С. П. Муси- 
нов и председатель объединен
ного постройкома этого треста 
И. Ф. Мещеряков.

В Свердловском горкоме 
ВЛКСМ состоялся семинар

ных декретов о мире и земле, 
активное вовлечение трудя
щихся масс в управление ра
боче-крестьянским государст
вом, на защиту великих завое
ваний Октября. В те дни наши

водах и фабриках, в колхозах 
и совхозах. Рядом с лозунгами, 
призывами об ударничестве 
повсеместно звучали вызовы 
на социалистическое соревно
вание. В те дни впервые поя
вились доски почета, «молнии», 
плакаты, отражавшие много
гранную жизнь и работу тру
довых коллективов. Нет необ
ходимости останавливаться на 
всех этапах развития средств 
наглядной агитации. Хотелось 
бы только подчеркнуть, что в 
ней находили отражение важ
нейшие события жизни нашей

инске, Кировграде, Каменске- 
Уральском и других городах. 
Радует широкая география и 
разнообразие тематики пред
ставленных работ — здесь и 
плакаты, посвященные вели
кому подвигу советского наро
да в борьбе за мир, молодым

воспитателей 
общежитий.

С лекцией
вопросы атеистической про
паганды среди молодежи» на 
семинаре выступила Д. Г. 
Боярская, инструктор Сверд
ловского горкома КПСС. С 
информацией о культурной 
жизни города в 1975 году 
выступил Л. А. Медведев, 
заместитель заведующего го
родским отделом культуры. 
Лекцию «Об организации 
воспитательно - массовой 
работы в молодежных обще
житиях. Подготовка и про
ведение тематических вече
ров» прочла Р. М. Морозо
ва, методист областного До
ма художественной самодея
тельности. По вопросам соз
дания и организации работы 
оперативных комсомольских 
отрядов в молодежных об
щежитиях перед участника-

«Еще в 1918 году, — вспоми
нает А. В. Луначарский, — Вла
димир Ильич позвал меня и 
заявил мне, что надо двинуть 
вперед искусство, как агитаци
онное средство. Во-первых, по 
его мнению, надо было укра
сить здания, заборы и тому по
добные места, где обыкновеи-
но бывают афиши, 
революционными 
Некоторые из них 
же предложил».

большими 
надписями, 
он сейчас

ми семинара выступил
Э. Ю. Далевский, начальник 
штаба оперативного комсо
мольского отряда Свердлов
ска. ।

Торжественно и эмоциональ
но оформлялись города, ко
лонны демонстрантов в дни ре
волюционных праздников и зна
менательных дат. В годы до
военных пятилеток широко бы
ла представлена наглядная
агитация, 
боевой

в том числе самый
жанр

изобразительного
агитационного 

искусства—
политический плакат — на за-

варя 1975 года на ВДНХ СССР 
открылась первая Всесоюзная 
выставка лучших образцов на
глядной агитации. Многие ма
териалы тематических разде
лов «Партия Ленина — аван
гард строителей коммунизма», 
«Планы партии — планы наро
да» посвящены созидательно
му труду советских людей, во
площающих в жизнь истори
ческие решения XXIV съезда 
КПСС. Внимание посетителей 
привлекают иллюстрирован
ные материалы о крупнейших 
новостройках пятилетки, порт
реты героев труда, плакаты, 
популяризирующие передовой 
опыт лучших коллективов-пе
редовиков социалистического 
соревнования. Сразу стал по
пулярным у посетителей раз
дел «Молодым строить ком
мунизм».

учитывая важное значение на
глядной агитации в коммуни
стическом воспитании молоде
жи, мобилизации ее усилий на 
успешное выполнение планов 
и социалистических обяза
тельств девятой пятилетки, 
принял решение учредить 
приз за лучший политический 
плакат по молодежной темати
ке.

Впереди открытие
ставки, обсуждение

в bi
ps бот.

Ждем на выставке, в Сверд
ловском Доме художни-
ка (ул. Куйбышева, 97) комсо
мольский актив.

В резолюции XVII съезда 
ВЛКСМ подчеркнуто: «Активно 
использовать в воспитательное 
работе наглядную агитацию». 
Товарищ Плакат должен быть
с нами.

А. ТИМОШЕНКО, 
инструктор отделе 

пропаганды и культурно- 
массовой работы обкома

ВЛКСМ.
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ЭКСПЕДИЦИЯ 
«ПАМЯТЬ» АВТОГРАФ МАРШАЛА это не будет преувеличением.

Он — энтузиаст 
смысле слова.

в полном 
Замечание

Ланского волнует его воспи-
танников сильнее,

I ЗП II СЛЕДОПЫТЫI ВЕДУТ ПОИСК

Я хожу по обычному музею. Все экспонаты его собраны красными следопытами — учащимися областной 
санаторной школы-интерната, расположенной в Серове. Письмам и экспонатам, присланным в этот музей боевой 
славы, могли бы позавидовать многие. Семнадцать Маршалов Советского Союза прислали в дар учащимся 
свои воспоминания о боях на фронтах Великой Отечественной войны, личные вещи. Константин Симонов сделал дар
ственную надпись на книжке своих военных стихов. На призыв пионеров откликнулась Долорес Ибаррури...

Я знал, что состав учащихся в санатории-интернате все время обновляется. И не всегда имеют ребята возможность 
выехать на места отшумевших боев. А следопытская работа требует долгих поисков. Здесь нужно, помимо всего, 
время. Любовь к делу. Терпение. И вот — музей.

Учитель Марк Георгиевич Ланской (он — руководитель штаба красных следопытов) заметил:
еНе подумайте только, что вся наша работа бессистемна и заключается только в собирательстве автографов ве

ликих полководцев. Мы работаем десятый год. Педагоги интерната дело красных следопытов справедливо считают 
важным звеном в системе военно-патриотического воспитания».

Ознакомившись детально с работой красных следопытов, я убедился е правильности этих слов. Мужество не забы
то сыновьями. Как же открывали для себя ратные подвиги старших ребята из мирных семидесятых годов?

самый строгий 
хвала окрыляет.
ках просыпаются

чем
выговор,

иной 
по-

На его уро- 
«двоечники»

и шевелят «серым вещест
вом» тугодумы. Старшекласс
ников поражают неиссякаемая 
энергия и трудолюбие Лан
ского. Шутка ли: десять лет 
изо дня в день без каникул 
и законного отпуска ведет он 
нужный людям поиск!

— Я удивляюсь, какое у не-
го терпение,
Колпакова, 
подумайте: 
ученики в

—- сказала Таня 
Ведь вы только

ночти каждый год 
интернате меняют-

фиями учителей и сотрудни-

ДЕСЯТЬ 
НАЗАД

ЛЕТ
ков школы-интерната, 
раны оживили для
страницы истории

Вете- 
ребят 

былых

тами на Всероссийскую кон-

Все началось 
Гуж несерьезно.

как-то очень
Один из уче-

| никое на одном из первых 
I уроков Марка Георгиевича 
I вдруг спросил:

— А мы в музей или в 
следопытов играть будем?

I Ланской не забыл вопрос.
I Он очень чутко понимал:
I стоит за ним мечта по хоро- 
| шему захватывающе-интерес

ному делу.
| — Нет, — решил учитель,—
I играть в музей, мы не будем. 
I Мы его действительно созда- 
| Дим.

Шел 1964 год. Страна го- 
I товилась к 20-й годовщине 
! Великой Победы.
I С самого начала организа- 
I. ции музея и следопытской 
т работы Ланской понимал, что 

«изобретать велосипед» не

боев и походов... Как проч
на и долговечна солдатская 
память! Дядю Костю, интер
натского сапожника, напере
бой приглашали на пионер
ские сборы и комсомольские 
собрания. Медсестру интер
ната, лейтенанта запаса Ан
тонину Яковлевну Антонову, 
ушедшую на фронт девчуш
кой в грозном сорок первом, 
слушали, затаив дыхание... С
директором Зинаидой 
сильевной Ланской по

Ва- 
не-

следует, 
преломить 
копленный 
школьных

Нужно творчески 
и использовать на- 

опыт. В дни 
каникул он побы-

вал в свердловском интерна- 
/те № 17. Материалы, посвя- 

Й щенные 10 добровольческому 
Ч танковому корпусу, произве- 

¿ли на него огромное впечат- 
• пение. Потом был у красных 

следопытов Москвы, Калини
на,.. Увиденное позволило 

। сделать твердый шаг в прак- 
и'.тичеяких действиях.
■ Красные следопыты реши- 
I ли,, ознакомить всех воспитан- 
I ников с военными биогра-

скольку раз в день здорова
лись отъявленные невежды и 
грубияны. Еще бы! Принци
пиальная «мама Зина» три 
года была в окопах. Награж
дена четырьмя боевыми ме
далями!

После встреч с сотрудни
ками родного интерната диа
пазон поиска расширился. 
Следопытам, приехавшим “з 
разных городов области, не 
терпелось узнать о подвигах 
земляков-уральцев. Имя бес
страшного советского летчика 
Анатолия Серова волновало 
всех. Подробно изучили био
графию. «Белым пятном» ос
тавалось место гибели героя. 
Написали множество писем. 
Полученные ответы не внесли 
ясности. На штабе красные 
следопыты санаторного ин-
терната 
«Найти

вынесли решение:
место гибели

Советского Союза,
Героя 

летчика
Серова. Установить там обе
лиск».

В марте 1969 года делега-

ференцию 
низаторов 
от города 
брано два
учитель Ланской

школьников—орга- 
школьных музеев 
Серова было из- 
представителя —

восьми-
классница, общественный ди
ректор интернатского музея 
Светлана Юдина. На рабочих 
заседаниях шел разговор о 
большой, кропотливой работе
следопытов. 
тверждением 
выставленные 
ты.

У стенда.

Наглядным под
слов являлись 

стенды и маке-

подвигу Героя
посвященного

Советского
Союза Владимира Бочарова,
склонив седовласую голову,
стоял полковник-авиатор.

— Летчик-истребитель Бо
чаров воевал в Испании?! — 
воскликнула подошедшая де
вочка в школьной форме.

Полковник утвердительно 
кивнул головой.

— А вы не скажете, знал 
ли он нашего прославленного 
земляка Анатолия Серова?

...Через несколько минут 
Ланской и Света Юдина с 
молниеносной быстротой за
писывали в блокноты адреса 
летчиков, бывших в эскадри
лье Серова...

На прощание полковник в 
отставке, член бюро испан
ской секции Советского Ко-
митета ветеранов 
ма Терентьевич 
сказал: «О таких 
уралец Серов, 
все. Их жизнь —

войны Кузь- 
Деменчук 

людях, как 
надо знать 
пример со

ветского героизма».
Трудный поиск завершился 

успехом. У широкой дороги, 
возле бескрайнего пшенично-

го поля, гордо взметнулся 
ввысь величественный мону
мент. Отовсюду виден он в
селе 
района

Высоком Рыбновского
Рязанской

Люди, пришедшие
области, 

к обели-

нии единого проекта наряду с 
другими предложениями.

— Более того, — дополня
ет письме Ланской, — из Ту
лы пионерам нашего интер
ната пришел пакет с тремя

ску, минутой молчания чтут 
память отважных советских 
летчиков. Золотом горит в лу
чах степного солнца имя 
уральца — Героя Советского 
Союза Анатолия Константино
вича Серова.

Красные следопыты из Се
рова и сегодня не забывают 
село Высокое. По их инициа
тиве Высоковская средняя 
школа шесть лет назад взяла 
шефство над обелиском. Пио
нерская дружина включилась 
в соревнование за право но
сить имя Героя Советского 
Союза летчика Серова и за
служила его. Сельские ребя
та, как и их друзья — юные 
серовцы, загорелись поиско
вой работой. И вкус к ней 
привил не только удачный ре
зультат поиска.

Не так давно Марк Георгие
вич Ланской получил письмо 
из села Высокое. Писала 
старшая пионервожатая дру
жины имени Серова Галина 
Г аврилова:

— Главным для нас оказал-
ся и тот факт, что 
ребят-следопытов 
но прислушиваются 
Ваши воспитанники,

к мнению 
серьез- 

взрослые. 
разыскав

место гибели Серова, нарисо
вали несколько эскизов буду
щего монумента. Эти детские 
творения не положили «под 
сукно» работники Тульского 
завода железобетонных изде
лий, а использовали в созда-

профессионально выполнен-
ными эскизами, и ребята на
штабе выбрали 
лег в основу <

। лучший. Он 
окончательного

проекта монумента.
Планы у ребячьего 

самые обширные. Они 
спорят, каким должен

штаба 
часто 
быть

их поиск. Новые материалы 
углубляют и дополняют изу
ченное, предполагают новые 
маршруты. Четко выделилась 
«испанская ветвь» поиска. Кто 
служил плечом к плечу с Ана
толием Серовым? Как сложи
лась судьба этих людей? А 
другие темы? Воспоминания 
Героев Советского Союза и 
Социалистического Труда — 
родственников ребят из сана- 

. торного интерната. Не без 
влияния следопытской закал
ки, полученной в Серове, во 
многих школах и училищах 
области, бывшие воспитанни
ки санаторного интерната соз
дают школьные музеи, новые 
отряды красных следопытов. 
А если бывает трудно, обра
щаются за помощью и сове
том к «своему человеку» — 
учителю Ланскому.

Если я скажу, что поиско
вая и оформительская рабо
та великолепного школьного 
музея (она отмечена Почет
ными грамотами Советского 
комитета ветеранов войны и 
ЦК ВЛКСМ), держится на 
нем, бывшем фронтовике 
Марке Георгиевиче Ланском,

ся, а, значит, приходится вы
бирать новый штаб поиска, 
пополнять состав музея и 
всем до мелочей объяснять 
то, что было наработано за 
много лет. И еще: Марку Ге
оргиевичу мало просто доб
росовестного отношения к 
делу. Ему надо, чтоб мы ра
ботали с душой, с огоньком 
в сердце.

Неоднократно встречаясь с 
Ланским, я постоянно восхи
щался молодостью его серд
ца. Прожив трудные годы, он 
не огрубел, не стал «суха
рем», не прятался от невзгод, 
как улитка в раковину, а был 
всегда с людьми. Учил де
тей добру и мужеству.

Полезное начинание всегда 
находит живой отклик. Мно
гие жители поселка Серов
ской ГРЭС (здесь расположен 
областной интернат) говорили
мне, что им трудно 
представить поселок 
тернатского музея. В 
книгах отзывов слова

теперь 
без и«- 
толстых 
сердеч-

ной благодарности генералов
и рабочих, 
школьников,

колхозников, 
учителей. Инте-

ресы ребят, увлеченных сле
допытской работой, взволно
вали людей, и каждый поста-
рался 
Кто-то
имена 
щедро

по мере сил помочь, 
вспомнил интересные 

и фамилии, некоторые 
поделились редкими

фронтовыми реликвиями. Ны
не пенсионер, а в прошлом 
офицер Советской Армии, 
Иннокентий Михайлович Пре- 
ловский, побывав в школе, 
стал верным ее другом. Он 
выступает на уроках мужест
ва и участвует в следопыт- 
ском поиске.

Семья Сутурминых пода-

рила музею трудовые награ
ды погибшего отца — метал
лурга Николая Александрови
ча Сутурмина.

Подобных примеров иск
реннего участия в работе 
юных следопытов можно при
вести великое множество. Все 
эти факты говорят об одном: 
люди не остаются равнодуш
ными к поискам красных сле
допытов. В этой работе они 
видят огромный смысл: она 
способствует формированию 
гражданской зрелости буду
щих граждан нашей страны.

МЫСЛИ
ВЗРОСЛЫХ

И РЕБЯТ О СЕБЕ 
И ПРОШЕДШЕЙ 
ВОЙНЕ
«Я встретилась с красными 

следопытами санаторного ин
терната и поняла: моя жизнь 
обогатилась большим, неза
бываемым событием. Война 
оставила в душах наших со
ветских людей много скорби. 
Но нынешняя молодежь зна
ет цену пролитой крови от
цов и матерей за освобожде
ние Родины. Их стремление, 
как и наш труд, едины —они 
направлены на сохранение ми
ра, процветание 4 советской 
земли» (Ольга Михайловна 
Чеснокова, Герой Социали
стического Труда).

Ваня Катков из Краснотурь- 
инска: «У меня есть старшая 
сестра. Она комсомолка и 
готовит в столовой людям 
вкусные обеды. Моя сестра 
очень отважная, когда она 
обожгла руку, то не стала 
нюниться, а доработала свою 
смену. Если Родине будет 
грозить опасность, мы с сест
рой встанем на ее защиту. И 
будем сражаться так же храб
ро, как Зоя и Шура Космоде
мьянские».

Коля Алексеев, из поселка 
Княсьба Карпинского района: 
«Летом я отдыхал у бабушки 
в деревне. Однажды к ней 
пришли красные следопыты 
сельской школы. Оказалось, 
что мой дедушка Николай 
Малков геройски погиб на 
фронте. А я даже не дога
дался расспросить о нем ба-

бушку! Думал, что после это
го меня исключат из следо
пытов. Но меня не исключи
ли, потому что я осознал 
свою большую вину. Теперь я
переписываюсь сельскими
ребятами и готовлю для на
шего отряда материал о бое
вом пути дедушки».

Света Веревкина из Перво
уральска: «Первый урок в на-
шем интернате урок му-
жества. Мы слушаем на нем 
ветеранов войны и труда, а 
потом подолгу останавлива
емся у экспонатов школьного 
музея. На уроках мужества я 
впервые поняла, что такое 
подвиг. Это значит твердый 
выбор: не отсидеться в тиши, 
а отдать жизнь за Родину. Та
кие уроки, как у нас в ин
тернате, должны стать тра
дицией в каждой школе. Вы-
ступление ветеранов раз-
говор по душам, и после не-
го стыдно 
троечки».
человек (

еле-еле тянуть «на
Каждый настоящий

должен многое
лично знать и применять 
ния в своей работе».

Зинаида Васильевна
ская, ветеран Великой

от- 
зна-

Лан-
Оте-

чественной войны, отличник 
народного образования, ди
ректор санаторного интерна
та: «Многие из нас пережили 
войну. Но в памяти она жи
ва и не сотрется никогда за 
давностью лет. Наши сотруд
ники, видевшие ужасы крова
вой войны и героические 
сражения доблестной Совет
ской Армии, беседуют с ре
бятами. Работой своей, доб
ровольными взносами в Фонд 
мира они укрепляют всеоб
щий мир. Наши воспитанни
ки занимаются следопытской 
работой, все взрослые помо
гают им. Четыре года 150 
сотрудников отчисляют один 
процент от зарплаты в Фонд
мира. Небо над Землей
должно быть безоблачным».

На уральской земле не бы
ло сражений, не рвались сна
ряды, не горели танки. Но 
весь Урал работал на Побе
ду, вписав в историю оборо
ны страны доблестные имена
своих сыновей 
имена, боевые 
свершения не 
ные следопыты

Серов.

и дочерей. Их 
и трудовые 

забыты. Крас- 
ведут поиск.

В. ПАРШИН, 
соб. корр.

?

ГОДА ДВА тому назад 
в лаборатории геомаг
нетизма и магнито

метрии Института геофизи
ки УНЦ АН СССР, которую 
возглавляет профессор, 
доктор технических наук 
Николай Александрович 
Иванов, была сформирована 
новая группа. Сейчас в 
этой группе заведующий 
магнитными станциями 
Б. А. Ундзенков, молодые 
инженеры — выпускник 
Свердловского горного ин
ститута Владимир Хомяк, 
воспитанник Уральского 
госуниверситета Борис 
Ширман и двое лаборантов, 
молодые парни Петр Бачура 
и Валерий Романов. Задача 
этой группы — исследова
ния состояния магнитосфе
ры, обобщение полученных 
данных по четырем магнит
ным станциям, расположен
ным в глухих уголках Тю
менской области.
Начинать пришлось с нуля. 

Два года назад не было еще ни 
одной станции. Прежде чем на 
столах в лаборатории моло
дых геофизиков появи
лись первые ленты с записями 
магнитных колебаний и бурь, 
нужно было эти станции соз
дать, оборудовать, отладить 
аппаратуру, научить людей 
работать с вариометрами Боб 
рова.

Были определены четыре 
точки, четыре населенных 
пункта на 145 иомагнитном ме
ридиане, причем выбирались 
места,, где бы не было внеш
них помех: шумного транспор
та, крупных предприятий... 
Ныда, Нумто, Угут, Тевриз— 
теперь эти названия известны 
и в институте, и за его преде
лами. Известны и в Москве, 
в Международном центре 
данных Б2.

Но выбрать точку — это од
но. Надо было договориться о 
строительстве, завезти, устано
вить, отладить аппаратуру. По
могли гидрометслужба, ее ра
ботники К. М. Кузьмина, В. И. 
Банк, В. Н Хоров, П. С. Севе
рин — в этих пунктах взяли 
на себя дополнительные обя
занности операторов магнит
ных станций. За помощью 
приходилось обращаться и к 
строителям газопроводов, и к 
руководству леспромхозов и 
госпромхозов, и к вертолетчи
кам.

С самой первой поездки гео
физики с лихвой хлебнули «ро
мантики». Приходилось иног
да по 10 дней ждать погоды, 
чтобы вылететь в пункт назна
чения. В Ныде работали, ког
да температура воздуха дости

гала 57 градусов мороза, а ве
тер сбивал с ног...

Сейчас, сидя в своей лабора
тории, Баррикад Августович 
Ундзенков улыбается:

— Ничего особенного, мо
розы с ветрами — обычное яв
ление для тех широт. Экзотика 
была во времена Миклухи 
Маклая, а в наше время — это 
рядовая работа. В Тюменской 

В лабораториях молодых ученых .....

ДЫХАНИЕ СОЛНЕЧНОГО ВЕТРА
области — масса техники, 
авиации, идет освоение супер
гигантов — нефтяных и газо
вых месторождений.

Однако обычная работа 
группы геофизиков шла на са
мом переднем крае и требова
ла от них тех же самых ка
честв, которые нужны строи
телям газопроводов, основате
лям северных городов: мужест
ва, смелости, выдержки.

Как ни странно, наиболее 
легко было добираться в са
мый северный пункт наблюде
ний — в Ныду, хотя он и на
ходится в тундре, за Полярным 
кругом. Рядом, через реку, в 
Нумги —- геологическая экспе
диция, в 150 километрах (пус
тяк по северным масштабам) 
Надым, молодой, растущий го
род.

Павильон в Ныде помогла 
построить дирекция по обуст
ройству северных газовых про
мыслов и газопроводов—сдела
ли быстро и качественно дере
вянный дом без единого желез
ного гвоздя, чтобы добиться вы
сокой точности измерений.

В Нумто. маленьком поселке 
в лесотундре, пришлось обра
титься за помощью к руковод
ству Казымского оленеводче
ского совхоза. Правда, кирпич, 
шифер, стекло завозили изда
лека на вертолете, но жители 
поселка — ханты и ненцы—вы
полняли непосредственно стро
ительные работы.

Угут — еще один таежный 
1 поселок хантов, где построить 

павильон для наблюдений по
могли работники охотничье- 
промыслового хозяйства

Четвертый пункт — Тевриз, 
на берегу Иртыша — это уже- 

лесостепь. И внешних труднос
тей здесь было поменьше —не 
такие снега и холода. Но свои 
сложности были и здесь. Не 
так это просто: построить и 
оборудовать магнитную стан
цию.

Но для чего же нужно было 
преодолевать столько труднос
тей, какую ценность для науки 
представляют данные наблюде

ний, полученных на этих стан
циях? Ведь существует маг
нитная обсерватория «Высокая 
Дубрава» вблизи Свердловска, 
есть мощная база Института 
геофизики, целый комплекс 
станций в Артях.

На этот вопрос мы попроси
ли ответить заведующего ла
бораторией геомагнетизма и 
магнитометрии института, про
фессора, доктора технических 
наук Николая Александровича 
Иванова.

— Наблюдения за процесса
ми, происходящими в магнито
сфере па четырех станциях в 
Западной Сибири, — составная 
часть большой работы, кото
рую ведут совместно ученые 
нескольких советских институ
тов, физики Индии, скандинав
ских стран, ГДР, США. . Цель 
исследований — изучить струк
туру магнитосферы, зависи
мость вариаций магнитного по
ля Земли от интенсивности 
«солнечного ветра», закономер
ности образования мощных 
электроструй в ионосфере в 
районе 70-й широты. Коорди
натором научной программы в 
целом является сотрудник 
ИЗМИРАНа, кандидат физико- 
математических наук А. И. 
Зайцев.

Решать эти задачи можно 
только совместными усилиями, 
наблюдая состояние магнито
сферы одновременно в несколь
ких точках.

В целом на Земле сейчас це
почки магнитных станций соз
даны на шести меридианах, 
наиболее интенсивно ведутся 
наблюдения на станциях, рас
положенных на 105 и 145 гео
магнитных меридианах Оба

УКРАИНСКАЯ ССР
КИЕВ. Комитет ВЛКСМ заво

да электронных вычислитель
ных и управляющих машин ве
дет деятельную подготовку к 
обмену комсомольских доку
ментов. Это важное организа
ционно-политическое меропри
ятие комсомольский актив ис
пользует для дальнейшего по
вышения трудовой и общест
венно-политической активно
сти молодежи, для улучшения 
работы цеховых комсомоль
ских организаций.

НА СНИМКЕ: (слева направо) 
члены монтажного участка сбо
рочного цеха комсомольцы 
Дмитрий Комисаренко, Борис 
Мусиюк, Антонина Буренок, 
Вячеслав Магеровский, мастер 
Владимир Николов и Нина Ко

стюченко.
Снимок В. САМОХОЦКОГО.

Фотохроника ТАСС.

эти меридиана проходят и че
рез территорию Советского Со
юза. Исследования на 145 
меридиане ведутся советскими 
специалистами в содружестве 
с профессором* Индийского ин
ститута геомагнетизма Б. Бхар
гавой и другими индийскими 
геофизиками. Всего на 145 
меридиане — около 30 маг
нитных станций, больше, чем 

на каком-либо другом ме
ридиане. Это дает возможность 
исследователям наиболее пол
но представить картину про
цессов, протекающих в магни
тосфере.

Кое-что ученым уже извест
но: токовые струи захватывают 
огромные пространства шири
ной в 100—200 километров, 
длиной до нескольких тысяч 
километров. Сила тока в них 
достигает порядка одного мил
лиона ампер. Все это происхо
дит в ионосфере на высоте 
НО—150 километров

Но в закономерностях обра
зования электроструй, их струк
туры пока много неясного. 
Вспышки на Солнце далеко не 
всегда вызывают возмущение 
магнитосферы. Изучение эпект- 
троструй очень важно: извест
но. что изменения в магнито
сфере оказывают значительное 
влияние на все живое на Зем
ле, особенно страдают люди с 
болезнями сердечно-сосудистой 
системы. Возможность прогно
зировать магнитные бури мог
ла бы сохранить жизнь тыся
чам и тысячам людей.

Изучение %лектроструй важ
но также и для прогнозов по
годы на Земле. Изменения в 
магнитосфере на северных ши
ротах, в зоне полярных сияний, 
оказывают влияние на климат 
всей планеты.

Изучение характера возму
щения электромагнитного по
ля важно и для тех, кто осваи
вает Север. Магнитные бури 
делают порой невозможной 
радиосвязь на коротких вол
нах. Магнитчики могут преду
предить геологов, газовиков, 
вертолетчиков о начале маг-

КАЗАХСКАЯ ССР
Сельские 
больничные 
городки
АЛМА-АТА. Современ

ный больничный горо
док на 240 коек принят 
в эксплуатацию в Капчагае. 
В его комплекс вошли тера
певтическое, хирургическое, 
стоматологическое отделе
ния, рентгеновский, физиоте
рапевтический кабинеты, ла
боратории, поликлиники.

С начала девятой пятилет
ки в Алма-Атинской области 
построено уже более десяти 
новых сельских лечебно-про- 
сЬилактических учреждений. 
В их числе больничный горо
док в высокогорном район
ном центре Кеген и больни
ца в молодом рисоводческом 
совхозе «Бахбахтинский», 
коллектив которого создает 
орошаемый оазис на краю 
пустыни. (ТАСС).

нитной бури.
Важно знать особенности 

состояния магнитосферы и для 
безопасности космических поле
тов, и для дальнейшего разви
тия геофизики, астрофизики и 
других наук.

Уже сейчас сотрудники ла
боратории добились некоторых 
успехов. Молодой физик Бо
рис Ширман рассчитал на 

электровычислительной ма
шине одну из возможных мо
делей структуры электроструи 
и сравнил с экспериментальны
ми данными. Владимир Хомяк 
и Борис Ширман подготовили 
статью в научный журнал но 
определению взаимного распо
ложения западной и восточной 
электроструй. В институте на 
научном собрании уже обсуди
ли эту статью, отметили значи
тельные успехи молодых уче
ных.

Четыре магнитных станции 
работают, каждый день все 
новые и новые данные ложатся 
на стол молодых исследовате
лей. Но это не значит, что с 
романтикой покончено, что впе
реди сугубо теоретические ис
следования. Вовсе нет. Нужно 
периодически наведыватьс/1 на 
станции, устранять неполадки, 
совершенствовать аппаратуру. 
Этой осенью молодые ураль
ские геофизики подвели элект
рокабель и добились автомати
ческого регулирования темпера
туры внутри магнитных па
вильонов — очень важного ус
ловия точности наблюдений — 
на станциях в Ныде и Таври- 
зе.

Нынче намечена поездка на 
Ямал и остров Белый — там, 
на северной окраине нашей 
страны, будет установлена ап
паратура для регистрации ко- 
роткопериодных колебаний 
магнитосферы. Эти исследова
ния в высоких широтах очень 
важны, так как именно там. в 
зоне северных сияний, рожда
ются мощные электроструи...

Ученых ждут новые интерес
ные исследования..

Г. СЕРГЕЕВА.

Молодежь в сфере обслуживания ■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■ 

НАШИ ГЛАВНЫЕ ЗАБОТЫ
В начале февраля состоялось собрание областного актива работников общественного 

питания. Обсуждались итоги работы за 1974 год и задачи на 1975 год, завершающий год 
пятилетии. Мы попросили начальника областного управления общественного питания Бо
риса Степановича ПЯТЫГИНА рассказать об участии молодежи в решении проблем обще

ственного питания.

—■ Борис Степанович, види
мо, общественное питание игра
ет все большую и большую 
роль в нашей жизни?

Да, роль общественно
го питания возрастает с каж
дым годом. Все больше лю
дей получают возможность 
освободить себя от трудоем
кой и хлопотливой работы— 
готовить обеды в домашних 
условиях. В нашей области 
Свыше пяти тысяч столовых, 
ресторанов, кафе и других 
предприятий, услугами ко
торых пользуется около двух 
миллионов человек. Для то
го чтобы обслужить такое 
количество людей, требуется 
обеспечить эти предприятия 
квалифицированными работ
никами. На предприятиях 
Свердловской области рабо
тают свыше 57 тысяч чело
век. 90 процентов из этого 
количества составляют жен
щины. Их труд по до
стоинству оценен партией 
и правительством. Только за 
последние годы награждено 
орденами и медалями 244 
работника общественного пи
тания. Четырем работникам 
присвоено звание «Заслу
женный работник торговли 
РСФСР». Наши лучшие 
люди — это 3. А. Дулич, 
А. 3. Зырянов, Т. И. Кор- 
чемкина, М. М. Петровских 
и многие другие. Но се
годня все-таки наши пред
приятия испытывают
большую нехватку кад
ров. Причин много. Я уже 
говорил о том, что каждый 
год число посадочных мест 
в наших предприятиях уве
личивается на 18 тысяч, 
главным образом, за счет 
ввода в действие новых сто
ловых, кафе и ресторанов. 
Это требует привлечения к 
работе в этих предприятиях 
еще около 5000 человек.

— Борис Степанович, за счет 
чего в основном вы пополняе
те свои кадры?

— Ежегодно в ряды ра
ботников общественного пи
тания вливается свыше 3 
тысяч квалифицированных 
специалистов: поваров, кон
дитеров, официатов, техно
логов с высшим и средним 
специальным образованием. 
В нашей области создана 
база для обучения специали
стов: Свердловский институт 
народного хозяйства, три 
техникума советской торгов
ли и общественного питания, 
два кулинарных училища— 
в Свердловске и Серове. Мы 
постоянно оказываем нм по
мощь и поддерживаем с 
ними тесную связь в вопро
сах подготовки квалифициро
ванных специалистов. Все 
они проходят производствен
ную практику на наших 
предприятиях и получают 
первые производственные 
навыки. Но количество спе
циалистов, выпускаемых се
годня этими учебными уч
реждениями, не решает пол
ностью проблему кадров. 
Сеть профучилищ будет в 

дальнейшем значительно 
расширяться.

— Сейчас в стране идет 
борьба за всеобщее среднее 
образование наших людей, в 
кулинарных же училищах 
учащиеся не имеют сегодня 
возможности получить среднее 
образование. Как решается 
этот вопрос?

— Возможно, отчасти по
этому многие школьники 
после 8-го класса с нежела
нием шли в эти училища. Да 
н родители их не отпускали.

Мы учли это обстоятель
ство, и с 1976 года учащие
ся Свердловского профес
сионального училища будут 
получать среднее образова
ние.

— Как решаются жилищно
бытовые условия учащихся?

— Это одна из трудных 
сейчас проблем вообще, но 
мы стараемся сделать все 
возможное, чтобы обеспечить 
учащихся жильем. В городе 
Серове в ближайшее время 
начинается строительство 
нового общежития на 400 
мест, в котором будут жить 
наши учащиеся. Это позво
лит значительно расширить 
училище, увеличить прием 
в него юношей и девушек 
из разных районов области. 
Что касается людей, кото-- 
рые уже работают на наших 
предприятиях, то тут глав
ным образом эта проблема 
решается за счет крупных 
промышленных предприятий, 
на которых находятся те или 
иные столовые. Надо здесь 
отдать должное таким пред
приятиям, как Первоураль
ский новотрубный, хромпи- 
ковый заводы, Синарский 
трубный, Уралмаш и другие, 
на которых проблема обеспе
чения жильем и детскими 
учреждениями решается наи
более успешно.

— Борис Степанович, но 
определенная сложность, на
верное, заключается еще в том, 
что большинство ваших пред
приятий работает в вечерние 
часы, а это не всегда устраи
вает молодежь?

— Да, специфика наших 
предприятий требует работы 
в вечернее время. Но и тут 
мы внимательно подходим к 
этому вопросу, когда речь 
касается молодежи. У нас 
есть возможность дать им 
выходные дни в Субботу и 
воскресенье, введены сту
пенчатые графики выхода 
на работу, чтобы молодые 
работники общепита имели 
возможность планировать 
свое свободное время.

— Видимо, решение пробле
мы укрепления кадров в боль
шой степени зависит и от вос
питательной работы?

— Несомненно, хорошо 
поставленная воспитательная 
работа с кадрами — это уже 
залог успеха. И тут главным 
образом нам может помочь 
комсомол. Если в каждой 
комсомольской организации 
будут созданы советы по 

работе с молодежью, вновь 
принятой на предприятие об
щественного питания, обще
ственные отделы кадров, в 
состав которых будут вхо
дить представители админи
страции, ветераны труда, 
передовики производства, то 
это в большой степени будет 
содействовать закреплению 
кадров.

Пришел молодой специа
лист на работу — проведи 
с ним беседу об избранной 
профессии, о традициях пред
приятия и коллектива, о пер
спективе его развития, о ра
боте общественных органи
заций, условиях труда, отды
ха, учебы. Вот тогда будет 
действительно толк.

У нас сейчас ведется 
большая работа по созда
нию комсомольско-молодеж
ных бригад. Сегодня их 69. 
Среди них лучшими являют
ся бригады В. Лысцовой (ре
сторан «Заря» г. Артемов
ского), Л. Вахрушевой—по
вара столовой № 6 г. Сверд
ловска, Г. Акуловой (столо
вая № 24 машиностроитель
ного завода им. М. И. Кали
нина).

Больше того, мы всячески 
содействуем созданию Целых 
Комсомольске - молодежных 
предприятий. Так, например, 
на Уралвагонзаводе в Ниж
нем Тагиле в столовой № 3 
создан такой комсомольско- 
молодежный коллектив, ко
торым руководит Л. Пашко
ва. В основном на этом 
предприятии работает моло
дежь. В столовой впервые 
была внедрена поточно-ме
ханизированная линия «Эф
фект» по отпуску комплекс
ных обедов. Рабочие сейчас 
тратят на обед не более 15 
минут. Этому коллективу по 
итогам четвертого квартала 
и участию в социалистиче
ском соревновании было 
присуждено переходящее 
Красное знамя облисполко
ма и облсовпрофа и денеж
ная премия.

Но, к сожалению, таких 
предприятий еще мало. И 
тут в основном слово за ком
сомолом, ему нужно больше 
заниматься воспитательной 
работой, в частности вопро
сами наставничества.

— Какая работа проводится 
вами по профориентации?

— Большое значение мы 
придаем профориентации 
школьников. Ежегодно наши 
работники бывают в школах 
пропагандируя профессию 
поваров, кондитеров и так 
далее. ' Устанавливаем в 
школах передвижные фото
стенды, наглядно показыва
ющие ту или иную профес
сию. Устраиваем выставки 
кулинарных блюд.

Вопрос о кадрах, их пра
вильной расстановке, вос
питании. умелом их исполь
зовании — одно из главных 
звеньев нашей работы.

Интервью вел 
А. АРЦИБАШЕВ.
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В братских странах социализма ФЕСТИВАЛЬ
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СТРОИЛИ
ВМЕСТЕ

Небольшой польский горо
док Фасты. Здесь находится 
Белостокский хлопчатобумаж
ный комбинат — один из мно
гих промышленных объектов, 
построенных в народной Поль
ше с боатской помощью Совет
ского Союза.

Московский «Гипролеглром»
разработал техническую доку
ментацию, Коломенский и Таш
кентский заводы текстильного 
машиностроения, а также Пен
зенский машиностроительный 
поставили станки и оборудова
ние. В 1956 году комбинат дал 
продукцию

Вспоминает ветеран пред
приятия Ежи Павловски: «Со
ветские специалисты помогали
нам строить и налаживать ра
боту нашего комбината. На- 

ивсегда запомнилось мне 
моим товарищам это время. 
Друзья из СССР рассказывали
о своих новостройках, о Ком- 
сомол ьске-на-Аму ре, который 
возводили их отцы и старшие 
братья. Мы всюду были вме
сте — и у станков, и отличную 
футбольную команду создали, 
и за грибами ездили... Воз
главлял бригаду советских мон
тажников инженер Кондаков, 
а его заместителем был инже-
нер Скрипачев. Когда в 
году они приехали к нам 
ва. мы их встречали как 
рых, добрых друзей. С

1957 
сно- 
ста-
ра-

достыо бы показали мы им се-

годня, как вырос наш комби
нат».

Тех, кто больше двух деся
тилетий назад возводил Бело- 
стокский хлопчатобумажный, 
трудится здесь сегодня немало.

заводского комитета 
ПОРП Тадеуш Сенкевич гово
рит, что двадцатилетие своей 
работы на предприятии будут 
отмечать в нынешнем году бо
лее двухсот человек. В прош
лом году Владиславу Зайков- 
скому — старейшему работни
ку предприятия — был вручен 
Золотой знак «За заслуги пе
ред комбинатом». Другой вете
ран — Казимеж Грохальски — 
возглавляет сейма? один из 
производственных отделов 
комбината.

Со всех концов страны при
езжает в Фасты молодежь. 
Сейчас на комбинате — одном 
из крупнейших хлопчатобу
мажных предприятий народ
ной Польши — работает 6,5 ты
сячи человек. Здесь произво
дится ежегодно 73 миллиона 
метров тканей общей стои
мостью свыше 3,2 миллиарда 
злотых.

— Нам приходится бывать 
на родственных предприя
тиях, — говорит инженер Ра- 
ковсии, — в Пешыцах и Беля
ев, Жарах и Ченстохове, в 
Мысловицах, Каменна-Гуре и 
Нова-Сули, которым также ока
зал помощь Советский Союз. И 
вместе с коллегами добрыми 
словами, словами благодарно
сти вспоминаем наших совет? 
ских друзей.

Эльжбета СУЛОВСКА, 
польская журналистка. 

(«Пшиязнь» — АПН).

МОЛОДЕЖИ
В ГАВАНЕ
ГАВАНА. Решение меж

дународного подготовитель
ного комитета XI Всемирно
го фестиваля молодежи и 
студентов провести очеред
ной форум юношей и деву
шек на острове Свободы с
глубоким 
встречено

удовлетворением
на Кубе.

рассматривается здесь 
признание высокого

Оно 
как
пре

стижа кубинской революции,
важного вклада первого со
циалистического государства 
Западного полушария в 
борьбу против империализ
ма, колониализма и неоко
лониализма, за мир и демо
кратию.

Как подчеркивает в
редовой статье 
бинских

газета
пе- 
ку-

комсомольцев
«Хувентуд ребельде», про
ведение предстоящего фе
стиваля в Гаване является 
высокой честью для кубин
ской молодежи, и она оправ
дает это высокое доверие.

ПОСВЯЩЕН
ЮНЫМ
ГЕРОЯМ
Судьбе одиннадцатилет

него паренька, чудом спас
шегося от фашистов, посвя
щен сценарий новой ленты 
белорусских и чехословац-
ких кинематографистов.
Съемочная группа «Бела- 
русьфильма» и студии «Бар
рандов» приступила к рабо
те над картиной, сценарий 
которой создан в содружест
ве советским писателем 
Юрием Яковлевым и праж
ским кинодраматургом Люд
виком Томаном. Ставит 
фильм минский кинорежис
сер Лев Голуб.

Фильм, который получил 
условное название «Малень-
кий сержант», вторая
совместная работа с кине
матографистами студии 
«Баррандов». Первой была 
наша картина «Пущин' едет 
в Прагу», рассказывающая о 
большой дружбе наших ре
бят, о том, как они хранят 
память о совместной борьбе 
отцов против фашизма. На
ше совместное произведение 
было удостоено первой пре
мии Чехословацкого союза 
молодежи на Международ
ном кинофестивале в Гот- 
вал ь до ве.

(ТАСС).

нам только что 
ф л
НВтелетайп ,

ф БРАТИСЛАВА. Па
мятник павшим героям Нит- 
ранской партизанской брига
ды, принимавшей активное 
участие в антифашистской 
борьбе в Словакии, открыт 
на правом берегу реки 
Грон, близ города Гронский 
Бепядик. Он установлен на 
том месте, где партизанская 
бригада ровно 30 лет назад 
соединилась с частями Со
ветской Армии.

Ф БЕЛГРАД. В Задаре 
(республика Хорватия) за
кончился суд над группой 
усташских диверсантов и 
террористов — членов не
легальной националистиче
ской организации. Подсу
димые. как было установле-
но. имели тесные 
экстремистскими 
сними элементами 
западных стран.

связи с 
эмигрант-

в ряде 
получали

от них деньги и оружие. Се
годня был вынесен приговор
суда. За 
тельность.

преступную дея

против народа
направленную 

и государст-
ва. 15 обвиняемых приго
ворены к различным сро
кам тюремного заключения 
со строгим режимом.

ф ПАРИЖ. По пригла
шению Французской комму-
нистической партий с 10
по 15 февраля во Франции 
находилась делегация Ком
мунистической партии Люк
сембурга. Члены делегации 
Посетили ряд городов Фран
ции. где ознакомились с ра
ботой местных федераций 
ФКП.

В ходе встреч делегаций 
КПЛ и ФКП состоялся об
мен мнениями по вопросам 
нынешней обстановки в обе
их странах и борьбы трудя-
щихся.

ф БРЮССЕЛЬ. Здесь
закончилась очередная сес- 

министров ЕЭСсия совета 
на уровне 
нансов.

министров фи-
(ТАСС).

ЛАТИНОАМЕРИКАНСКИЕ страны имеют для Соединенных Штатов особое значение.
Прежде всего как сырьевая база для всей экономики США. В настоящее время на 

долю американских корпораций приходится свыше 80 процентов всех иностранных 
капиталовложении в странах Латинской Америки. Американцам принадлежит 20 про
центов валового национального продукта и примерно одна треть всего экспорта этих 
стран. Грабеж природных богатств Латинской Америки приносит магнатам США баснослов
ные прибыли. Например, на каждый доллар, вложенный в экономику этих стран, США полу
чают 3 — 4 доллара, в то время как в Западной Европе — 62 цента.

Большое значение для США приобретает стратегическое положение этих стран, которым 
Пентагон отводит особую роль в военно-политических планах. Вашингтон стремится рас
ширить здесь сеть военных баз, которых сейчас в этих странах более 50.

м Под предлогом укрепления обороны континента Вашингтон создал после второй мировой 
воины сложную межамериканскую военно-политическую систему, которая при помощи 
различных организаций и соглашений помогает США осуществлять свое влияние на политику 
латиноамериканских стран, насаждать в них марионеточные правительства и реакционные 
режимы, вмешиваться во внутренние дела этих стран. Сейчас всему миру известна причаст
ность Соединенных Штатов к трагическим событиям в Чили.

По примеру и инициативе Соединенных Штатов происходит милитаризация латиноаме
риканских стран, которые, сохраняя номинальную независимость, практически увеличивают 
свои военный потенциал в угоду США.

Об это^ рассказывает наша

ф Бразилия закупила в 
США восемь эсминцев, шесть 
из них уже переданы Брази
лии. По сообщению иностран
ной печати, Бразилия закан-
чивает в 
полнение 
военных 
цей и в

настоящее время вы- 
плана по закупке 

кораблей за грани- 
дальнейшем намере-

на сосредоточить внимание 
на развитии национальной су
достроительной промышлен
ности.

Ф 12,5 миллиона долла
ров — такова стоимость за
каза, который Бразилия выда-
ла американской фирме

подборка фактов.

ФАКТЫ СВИДЕНАЬС ГВУЮТ

В УГОДУ 
СТАРШЕМУ

Улучшения условий для образования и профессионального обучения, безотлагательно
го принятия мер протиа безработицы среди молодежи потребовали участники массовой 
демонстрации, состоявшейся в Мюнхене. Только за последние недели в подобных мани
фестациях приняли участие более 80 000 молодых рабочих, студентов н школьников ФРГ. 

На снимке: «Только вместе мы сильны» —гласит один из лозунгов в колонне демон
странтов. Снимок В. ГЛУХОВА. (Фотохроника ТАСС).

ЯПОНИЯ — одна из 
самых сейсмических 

областей земли — так ут
верждают ученые. Но, чи
тая эти сухие, лишенные ка-
ких-либо 
трудно

эмоций слова,
себе представить

чувства японцев, всегда жи
вущих с ощущением воз-
можности 
строфы.

...В ночь

мгновенной ката-

на 8 февраля
жители центрального райо-
на Японии Канто и при-
легающих к нему Тюбу и 
Тохоку были разбужены 
сильным подземным толч
ком. Задребезжали стекла, 
посыпалась штукатурка, на
чали мигать электрические 
лампочки. Наученные' горь
ким опытом, многие японцы 
выскочили из домов, опа
саясь, что за одним толчком 
последуют другие, более 
мощные. Но на этот раз все
обошлось благополучно.
Сейсмографы показали, что
землетрясение в Токио не
превысило четырех баллов

«Хайкер Сиддали» на постав
ку шести реактивных транс
портных самолетов.

ф Заключен контракт с 
американской фирмой «Норт
роп» о поставке бразильским 
военно-воздушным силам 36 
истребителей Ф-5Е и 6 учеб
но-тренировочных самолетов 
Ф-5В. Стоимость этих машин 
72,3 миллиона долларов.

ф В Южной Атлантике про
шли учения, в которых при
няли участие корабли военно- 
морских сил Бразилии и США. 
Во время учений отрабатыва
лись действия против подвод
ных лодок.

Ф В соответствии с планом 
обновления и модернизации 
военно-морских сил Бразилии, 
в сентябре 1974 года в порт 
Рио-де-Жанейро прибыла куп-
ленная США подводная
лодка «Сеара». Это был седь
мой такой корабль, приобре
тенный Бразилией за рубе
жом, — шесть из них амери
канского производства и од
на лодка — английского.

ф До 1977 года бразиль
ские военно-морские силы 
должны пополниться еще тре
мя подводными лодками, 
строительство которых начато 
на английских верфях.

ф В 1975 финансовом году 
правительство Бразилии соби-
рается израсходовать
721.395.000 долларов на сухо
путные силы, 407.103.000 — не
воен+но-морскме силы,
373.502.000 долларов — на во-

ПАРТНЕРУ
енно-воздушные силы. Всего 
на военные расходы прави
тельство Бразилии запраши
вает на будущий финансовый 
год 1 миллиард 502 миллиона 
долларов.

ф В ноябре 1974 года Бра
зилия получила от США пер
вый самолет, из многочислен
ных и разноклассных, зака
занных Бразилией в Соеди
ненных Штатах для модерни
зации своих военно-воздуш
ных сил. ;

ф По заявлению министра 
военно-морских сил Бразилии, 
страна в скором времени бу
дет в состоянии производить 
свои подводные лодки, а не 
закупать их за рубежом. Для 
этого создается необходимая

ф Учебное судно чилийских 
военно-морских сил «Эсме
ральда» посетило базу воен
но-морских сип США в Ала- 
меда (Капифорния).

ф В бюджете на 1975 фи
нансовый год правитепьство 
США запросипо ассигнование 
в размере 20,5 миллиона дол- 
ларов на поставки Чили во
оружений в кредит и 80 ты
сяч долларов на обучение 
офицеров чилийских воору
женных сил.

ф В июле прошлого года 
Чили получила из Англии од
ну из двух строящихся там 
подводных лодок типа «Обе
рон».
• Военно-морские силы

база и готовятся 
ные кадры.

ф Бразилия

отечествен-

закупила
США большое количество сов
ременных реактивных само
летов. Сейчас большая груп
пе бразильских летчиков 
проходит специальную подго
товку в США по осваиванию 
этой авиационной техники.

ф В Чили создан новый го-

Чип« получат от Англии еще 
два сторожевых корабля УРО 
(управляемое ракетное ору
жие).

ф Чилийская хунта получи-
ла новый 
«Конделл», 
английских

Ф США

ракетный фрегат 
построенный на 

верфях.
продолжают

зывать военную помощь
ска

чи-

сударственный орган ка
циональное разведывательное 
управление, которое будет 
координировать деятельность 
разведывательных служб ар
мии, военно-воздушных, воен
но-морских сил и корпуса 
карабинеров.

лийской хунте, которая за
ключила сделку с Соединен
ными Штатами о закупке но
вейших американских сверх
звуковых истребителей, а так
же другой авиационной тех
ники.

ф Чилийская хунта закупи
ла за последнее время в США

18 реактивных 
Ф-5Е на общую сумму 60 
миллионов долларов. Закупле
ны также 36 истребителей так
тической воздушной поддерж
ки.

ф Соединенные Штаты по
ставят чилийской хунте тан
ки, артиллерийское оружие и 
противотанковые ракеты.
• Режим хунты за год пре

бывания у власти довел чис
ленность чилийских воору
женных сил до 300 тысяч че
ловек и истратил 500 миллио
нов долларов на покупку ору
жия. *
* Чилийские военно-мор

ские сипы получат в скором 
воемени из США два новых 
эскадренных миноносца — 
«Порталес» и «Сентено». Эки
пажи этих кораблей проходят 
сейчас подготовку в США.

ф 5,5 миллиарда долла
ров—таков государственный 
бюджет на 1975 год, объяв
ленный чилийской хунтой. 
Предусмотренные в бюджете 
ассигнования на военные нуж
ды почти вдвое превышают 
прошлогодние и составляют 
523 миллиона долларов.

ф Гондурас приобрел в 
Соединенных Штатах три во
енных самолета.

ф Сальвадор закупил в Из
раиле 20 самолетов, а во 
Франции 20 танков и ведет 
переговоры о приобретении 
18 самолетов «Мираж».

ф Аргентина полуйила от 
США эскадренный миноносец.

Ф В Аргентине с помощью 
ФРГ начато строительство двух 
подводных лодок водоизме
щением по 1290 тонн. Проект 
их разработан западногер
манскими конструкторами.

ф Военно-морские сйлы 
Соединенных Штатов и стран 
Латинской Америки ежегод
но проводят совместные ма
невры «Унидас».

ф В водах Атлантического 
океана проведено совместное 
американо-уругвайское воен
но-морское учение. Со сторо
ны США в маневрах участво
вало пять военных кораблей, 
в том числе одна подводная 
лодка.

Ф Боливия начала претво
рять в жизнь программу мо
дернизации военно-воздуш
ных сил страны. С этой целью 
она уже закупила некоторое 
количество самолетов, в чи
сле которых два военно-тран
спортных «Геркулеса» амери
канского производства, 6 из
раильских истребителей, пар
тию учебно-тренировочных 
машин в Бразилии и самоле
ты «Фабре» в Венесуэле.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ, КАК НА ВУЛКАНЕ
по японской семибалльной 
шкале.

Но так бывает не всегда. 
Время от времени стихия 
наносит японским островам 
весьма чувствительные уда
ры. Особо разрушительны
ми были здесь землетрясе
ния 1855, 1891, 1896,
1923, 1946 годов. Некото
рые из них унесли по не
скольку десятков тысяч жи
зней.

Статистика утверждает, 
что в районе Токио земле
трясения силой в пять бал
лов и выше (по японской 
шкале) обычно происходят 
раз в 15 лет. Правда, со 
времени последнего такого 
стихийного бедствия про
шло уже 45 лет. Естествен
но, никто не берется делать 
выводы только на основании 
календарно - статистических

данных. У сейсмологов есть 
и другие способы прогнози-
рования землетрясений.

В частности, осенью про- 
Институт гео-шлого года 

графических исследований
опубликовал тревожные све
дения. Как показали точные 
измерения, расстояние меж
ду двумя триангуляционны
ми пунктами в районе сто
лицы, удаленными друг от 
друга ровно на 16 кило
метров, сократилось за по
следние 45 лет на 72 сан
тиметра. Даже в четыре ра
за меньшая степень сжатия 
земной коры на отдельном
участке является грозным
предупреждением возможно
сти сильного землетрясения. 
На основании этих и других 
данных японские сейсмоло
ги заявили, что в ближай
шем будущем в районе То-

Столь же острый интерес
вызывают одноименный

КИО
ное

может произойти мощ- 
(пять баллов и выше)

землетрясение, эпицентр ко
торого будет расположен 
недалеко от поверхности 
земли.

Один из известных япон
ских специалистов, доктор 
Кодзо Кимура, считает ис
кривления почвенных слоев 
столь значительными, что 
«гигантское землетрясение 
может разразиться в любой 
день, даже завтра». Это 
приведет к разрушению до
мов в Токио, выходу из 
строя сети энергоснабжения 
и водопровода. Отсутствие 
энергии частично парализу
ет общественный транспорт, 
затруднит эвакуацию по
страдавших и неминуемо по
родит панику в большом го
роде.

К. Кимура потребовал от 
правительства осуществле
ния неотложных шагов по 
разработке мер борьбы с
последствиями 
бедствия, однако

стихийного

лишь вежливый
получил 

отказ.

лись объяснить горожанам, 
как им надо вести себя в 
случае землетрясения. Тем, 
практически, и ограничи
лась «официальная» часть

японский кинофильм и но
вый американский кинобое
вик «Землетрясение», иду
щие сейчас на экранах ки
нотеатров страны. Стихий
ное бедствие, разрушившее 
по воле американского сце
нариста Лос-Анджелес, для
многих японцев является
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ф готовность номер один

СТАДИОН 
ЛЫЖНИКОВ- 
СНАЙПЕРОВ

Свердловск — признанный 
«ентр биатлона, здесь состя
зались в скорости бега на лы
жах и в меткости стрельбы 
сильнейшие спортсмены стра
ны. В столице Среднего Ура
ла проходили, в частности, фи
нальные соревнования по би
атлону всех трех зимних 
Спартакиад — 1962, 1966 и 
1974 годов. Здесь же прошли 
и финалы предыдущей Спар
такиады профсоюзов. Тогда, в 
1971 году, лыжные трассы и 
огневые рубежи назвали чем
пионов VII зимней Спартакиа
ды профсоюзов СССР.

Чемпионами Спартакиады 
стали биатлонисты Казахста
на, победившие в командном 
зачете, свердловские лыжни
ки-стрелки заняли пятое об
щекомандное место. Но чем
пионом Спартакиады в гонке 
на 20 километров со стрель
бой стал свердловский биат-

лонист Владимир Коньков. У 
юниоров в гонке со стрельбой 
лучшим был горковчанин Вик
тор Бершов, свердловчане 
Анатолий Пьянков и Влади
мир Коршунов были соответ
ственно пятым и шестым. За
то в эстафетной гонке наши 
юниоры были первыми, а у 
мужчин победили биатлони
сты сборной команды номер 
бди и.

Но проводились все эти 
старты на старом стрельбище 
«Динамо», 'которое сегодня 
уже и называется иначе — 
стадион биатлонистов. Назва
ние это пришло год назад, ко
гда перед стартами финаль
ных соревнований III зимней 
Спартакиады народов СССР 
стрельбище было полностью 
реконструировано. На нем 
были проложены новые трас
сы, проходящие по местности 
с большим перепадом высот.

категория трасс сейчас соот
ветствует международным тре
бованиям. Сделаны специаль
ные сооружения, расположен
ные на маршрутах биатлони
стов, которые усложняют трас
су. Создан совершенно новый 
комплекс для мишенной об
становки —- оборудован спе
циальный бункер для судей, 
построена новая траншея для 
подготовки мишеней, все это 
оснащено новым оборудовани
ем, дающим возможность ра
ботать быстро и незамедли
тельно передавать информа
цию с огневого рубежа. Для 
зрителей появились трибуны, с 
которых любители биатлона 
смогут наблюдать за стартом, 
стрельбой и финишем участ
ников соревнований. А для 
команд-участниц установ
лено 10 комфортабельных до
миков, в которых они гото
вятся к стартам.

Так появился в Свердлов
ске, на 12-м километре Мос
ковского тракта, стадион би
атлонистов — один из немно
гих в стране.

Сейчас стадион готов к на
чалу спартакиадных стартов. 
Специальной машиной проло
жены две параллельные лыж
ни на трассах, для обозначе
ния трасс и огневого рубежа, 
изготовлено множество флаж-

СТАДИОН ЖДЕТ БИАТ
ЛОНИСТОВ ф ТРИ МЕДАЛИ 
СВЕРДЛОВЧАНКИ В БЕРЛИ
НЕ • ЛИДЕРЫ И АУТСАЙ
ДЕРЫ ВЕДУТ СПОР

ков. Территория стадиона ук
рашена знаменами спортивных 
обществ, лозунгами, траиспа- 
рантамр.

Все готово для состязаний: 
сделано 80 новых машеней- 
щитов, проверно все радпо- 
и электрооборудование, подго
товлены для встречи гостей 
все домики — подведено 
электроотопление, поставлены 
пирамиды для оружия, име
ется достаточное количество 
удобной мебели. В одном из 
ломиков размещается пресс- 
центр, к которому подведены 
междугородные и городские 
телефонные линии, установле
на множительная машина для 
обеспечения журналистов опе
ративной информацией.

Стадион готов к стартам. 
Его лыжные трассы и огневые 
рубежи ждут финалистов 
Спартакиады.

Н. МАРКОВ.

Японское правительство за
нято сейчас поисками выхо
да из экономических и со
циальных неурядиц. Ему не 
хватает ни времени, ни сил, 
ни средств, чтобы конструк
тивно подойти к проблеме 
предотвращения опасности 
со стороны природных сил.

Не дожидаясь, пока цент
ральные власти предпримут 
хоть какие-нибудь конкрет
ные шаги, мэр города Ка
васаки, рабочего предместья 
Токио, провел в конце янва
ря несколько собраний. 
Ученые-сейсмологи постара-

кампании.
Зато весьма активно и

успешно ведется, если так 
можно выразиться, ее «ху
дожественная» часть. В те
чение вот уже нескольких 
месяцев на экранах телеви
зоров идет многосерийная 
драма «Погружение Япо
нии». Сценарий телесерии, 
написанный известным япон
ским фантастом Саке Кома
цу, на судьбах отдельных 
людей показывает трагедию 
целой страны, разрушенной 
небывалым по силе земле
трясением. Позади уже 19 
серий телефильма, но инте
рес зрителей к этой про
грамме не утихает.

как бы предсказанием бли
жайшего будущего их сто
лицы.

— Если правительство не 
хочет помочь жителям То
кио, то им остается только
надеяться на себя, зая-
вил доктор К. Кимура. Он 
решил немедленно пере
ехать из Токио в провин
цию, чтобы не оказаться во
время 
фы в 
города.

возможной катастро- 
ловушке большого

А. ЛАЗАРЕВ, 
соб. корр. АПН.

Токио.

• мотоспорт УРАЛЬСКИЕ СТАРТЫ
Сильнейшие гонщики страны 

съехались в Каменек-Ураль- 
еиий, где проходил полуфинал 
Советского Союза по мотогон
кам на льду в классе машин с 
объемом цилиндра 125 кубиче
ских сантиметров. В итоге 
двухдневной борьбы первое 
место занял мастер спорта

СССР В. Митрофанов из Ка- 
менска-Урал ьского, второе ме
сто-мастер спорта М. Кравчен
ко (ЦСКА), третье —мастер спор
та В. Тетерин (Каменск-Ураль
ский).

Шесть гонщиков из Камен- 
ска-Уральсйого: мастер спор
та В. Митрофанов, в. Тетерин,

В. Чупин, В. Поднорытов, 
В. Журавлев и А. Коновалов 
продолжат борьбу в Кемерово 
за звание чемпиона СССР,

А в первую субботу марта 
любители мотоспорта вновь 
смогут увидеть сильнейших 
спортсменов Советского Сою
за в Камеиеке-Уральском, где 
будут проходить традиционные 
соревнования на приз имени 
космонавта П. Беляева.

В. ШУМКОВ.

Ф ХОККЕЙ. ПЕРВАЯ ЛИГА
Команды первой лиги вышли на последнюю треть турнирного пути чемпионата етра. 

ны. С каждым туром обостряется борьба среди команд, находящихся и в верхней 
части турнирной таблицы, и в ее конце. Собственно, первое место, а с ним и путевка 
в высшую лигу, практически уже завоеваны «Сибирью». Новосибирские хоккеисты 

имеют прочный запас очков, обойти их практически никто уже не сможет. Позтому 
остальным претендентам на выход в высшую лигу остается бороться только за второе 
место. Здесь сейчас три команды имеют реальные шансы на успех: «Автомобилист», 
«Сокол» и армейцы Липецка. Пока наиболее предпочтительные шансы у свердловчан.

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

вынесли той большой нагруз
ки, за счет которой они 
в начале чемпионата добились 
высоких мест в первой лиге, 
Затем не совсем правильно 
был использован чуть ли не 
месячный перерыв в играх 
чемпионата страны, когда ар
мейским хоккеистам вместо 
организации восстановитель
ных тренировок был предо
ставлен отпуск. Это пагубно 
сказалось на многих армей
ских хоккеистах, и тренеры 
заботятся теперь о том, что
бы полностью восстановить

КОНЬКИ. Гетеборг. Триум
фом советских конькобежцев 
закончился в этом шведском 
Городе чемпионат мира по 
конькобежному спринту. Сразу 
три советских спортсмена под
нялись на пьедестал почета. 
Это ленинградцы Александр 
Сафронов и Евгений Куликов, 
завоевавшие соответственно 
большие золотую и серебря
ную медали, у Валерия Мура
това из Коломны большая брон
зовая медаль. За шестилетиюю 
историю спринтерских чемпио
натов такого успеха еще не до
бивалась ни одна команда.

Менее успешно выступили 
наши конькобежки Лучшая из 
них москвичка Вера Красно
ва — на четвертом месте.

БЕРЛИН. Здесь на междуна
родных состязаниях молодых 
конькобежцев социалистиче
ских стран «Дружба» успешно

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
выступила свердловчанка Ва
лентина Головеньнина. В пер
вый день она стала третьей на 
Зистанции 1 500 метров —

мин. 27,50 сек. А затем еще 
дважды становилась бронзовым 
призером на дистанциях 1 000 
метров — 1 мин. 35.83 сек. и 
3 000 метров —5 мин. 15,06 сек. 
Всего советские спортсмены 
завоевали 3 золотые, 4 сереб
ряные и 5 бронзовых нагоад.

ВОЛЕЙБОЛ. В Киеве и Жда
нове завершился первый тур 
II круга женского чемпионата 
страны среди команд высшей 
лиги. Восемь сильнейших кол

лективов страны в двух под
группах провели по три матча. 
Волейболистки свердловской 
«Уралочни», впервые попавшие 
в столь сильную компанию, в 
Киеве проиграли все три ветре 
чи: одесской команде МедИн — 
1:3 (14:16, 13:15, 15.9, 8:15),
киевскому «Буревестнику» — 
1:3 (9:15, 4:15, 16:14, 10:15) и 
бакинской команде «Нефтчи» — 
2:3 (15:12, 2:15, 11:15, 15:4, 7:15» 
Остальные результаты в этой 
подгруппе: «Буревестник» — 
«Нефтчи» — 2:3, «Нефтчи» — 
МедИн — 3:2, «Буревестник» — 
МедИн — 3:0.

Результаты игр в Жданове: 
ЦСКА —«Локомотив» (Москва) —

3:1, «Искра» (Ворошиловград) — 
«Динамо» (Мосйва) — 3:2, «Иск
ра» — «Локомотив» — 3:0,
ЦСКА — «Динамо» — 3:0, «Ди
намо» — «Локомотив» — 3:1, 
«Искра» — ЦСКА - 3:1.

БАСКЕТБОЛ. Очередные иг
ры в чемпионате страны про
вели баскетболисты свердлов
ского «Уралмаша». В Вильнюсе 
они проиграли дважды «Ста
тное» — 75:96 (41:55) и 70:76 
(30:42). А затем в Каунасе про- 
и^али «Жальгирису» — 63:99

Чемпионы страны баскетбо
листы ЦСКА в очередном туре 
проиграли московским дина
мовцам — 100:104, а лидер 
первенства ленинградский 
«Спартак» нанес поражение 
киевскому «Строителю» —85:77.

Этот сезон нелегкий для 
«Автомобилиста». Пройдена 
большая часть чемпионата, а 
у команды до сих пор оста
лось немало нерешенных во
просов, которые определяют 
не только игру свердловских 
хоккеистов в этом сезоне, но 
и остаются на будущее. По- 
прежнему тренеров не остав
ляет забота об организации 
защиты, которая имеет много 
изъянов в своей игре, в ре
зультате которых («Автомоби
лист» по надежности защит
ных линий находится лишь на 
восьмом месте в своей лиге. 
И это несмотря на то, что в 
рядах свердловчан играет та
кой опытный вратарь, как 
Виктор Пучков, который и в 
этом сезоне не единожды 
спасал свою команду от мно
гих «верных» голов.

Но сейчас в команде и дру
гая забота. В нападении на
дежно играет лишь Первое 
звено — А. Рудакова. Ста
бильного же второго трио нет, 
не укомплектованы постоян

ным составом и остальные 
звенья. «Автомобилист» имеет 
несколько хороших крайних 
нападающих, но полноценных 
центровых игроков в коман
де нет. В течение сезона эту 
роль выполняют Г. Лузгин, 
В. Шугин, В. Копытов, В. Луб- 
кин. Каждый из них обладает 
определенными преимущест
вами в этой роли, но каж
дый из этих центровых имеет 
и недостатки в игре централь
ного нападающего. По мне
нию тренеров, Г. Лузгин вы
ступает очень нестабильно: 
то сыграет хорошо, то вдруг 
очень неудачно, В. Шугин хо
рош в отборе Шайбы, но за
то не проявляет себя доста
точно хорошим организато
ром, В. Копытов — молодой 
игрок, у него не хватает еще 
опыта, кроме того, он не 
справляется с жесткой игрой, 
В. Лубкин — опытный хокке
ист, но но манере игры он 
больше тяготеет к крайнему 
нападающему. И получилось 
так, что «Автомобилисту»

приходится сейчас заботиться 
не только об организации иг
ры команды в обороне (что 
явгяется в общем-то для не
го традиционной проблемой), 
но и о том, как создать на
дежное, глубоко эшелониро
ванное нападение.

Определенный кризис пере
живает и другая свердловская 
команда — хоккеисты СКА. 
Играя а начале сезона очень 
активно, как говорится, «на 
износ», команда в конце пер
вого периода заметно начала 
сдавать а физической под-

спортивную форму своих по
допечных. Сейчас положение 
в команде выравнивается, она 
начинает вновь выступать бо
лее уверенно.

Между тем, другие коман
ды тоже активизировали свою 
игру. Киевляне и армейцы из 
Липецка вплотную преследу
ют профсоюзную команду 
свердловчан. В стане аутсай
деров тоже идет острая борь» 
ба за то, чтобы уйти от двух 
последних мост, которые га
рантируют команде переход 
из первой во вторую лигу.

готовке хоккеисты не
ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 

Положение на “

МАКАРОВ.
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 
УРАЛЬЦЫ

СЕМИНАР

Праздник
для всех

В Москве закончился 
Всероссийский семинар ре
жиссеров массовых праздни
ков, организованный Всерос
сийским театральным об
ществом совместно с Мини
стерством культуры РСФСР. 
Были обсуждены вопросы 
подготовки к празднованию 
30-летия Великой Победы 
и театрализованных празд
ников завершающего года 
пятилетки. В семинаре при
няли участие и свердлов
ские режиссеры массовых 
праздников.

Режиссеры вынесли на 
широкое обсуждение сцена

рии готовящихся в их горо
дах праздников. Особый ин
терес вызвали программы 
массовиков Горького, Ве
ликих Лук, Брянска, Став
рополя, Пскова. Внимание 
участников семинара особо 
было обращено на раскры
тие в праздниках фронтовой 
и тыловой героики своих го
родов.

Массовые праздники все 
более входят в духовную 
жизнь молодежи. Работа по 
проведению их очень нужна 
молодежи, так как праздни
ки несут огромный патрио
тический «заряд». В сцена
риях праздников Победы 
будет отражен подвиг Ле
нинского комсомола в годы 
Великой Отечественной вой
ны и сегодня.

Участники семинара бы
ли широко ознакомлены с 
фото - кинодокументами о 
Великой Отечественной вой
не и рядом творческих ра
бот, посвященных Великой 
Победе.

МУЗЫКАЛЬНАЯ

СТУДИЯ ЗНАКОМЬТЕСЬ: ЖАННА БИЧЕВСКАЯ
Мы знаем немало прекрас

ных исполнителей русской на
родной песни. Даже вырабо
тался определенный стереотип 
исполнения: «народный» го
лос, сопровождение — баян 
или оркестр народных инстру
ментов.

Возможно, поэтому многие 
любители этого жанра, купив
шие выпущенную недавно фир
мой «Мелодия» грампластинку 
Жанны Бичевской, будут в не
доумении: что-то тут не так, 
что-то непривычно, хотя пес
ни, во всяком случае, часть 
из них, знакомые.

Действительно, Жанна Би- 
чевская исполняет русские 
песни не совсем обычно. Во- 
первых, голос не отвечает при
вычным стандартам этого жан
ра. Во-вторых, интересна сама 
манера пения артистки: песни 
в ее исполнении звучат по-но
вому...

В детстве Жанна любила 
петь в одиночестве, для себя. 
Особенно манили ее пустые 
лестничные площадки. Там ее 

голос, усиленный эхом, приоб
ретал силу и звучал, как в 
концертном зале Возвращаясь 
домой из школы, Жанна ред
ко пользовалась лифтом. Каж
дая ступенька означала для 
нее ноту, каждый этаж — му
зыкальную фразу.

Жанна закончила музыкаль
ную школу по классу гитары, 
потом поступила в Государст
венное училище циркового и 
эстрадного искусства. В учи
лище, продолжая совершенст
воваться в игре на гитаре (не
которое время она была даже 
преподавателем в классе гита
ры), Бичевская стала учиться 
пению.

Жанна хотела петь народные 
песни, но петь их по-новому, 
освободив их от штампов, за
ново их переосмыслив. Она 

говорит, что ей очень помог 
пример таких мастеров народ
ной музыки, как Пит Сигер, 
Боб Дилан, Джоан Баез: «Я 
не о подражании им, меня ув
лек их подход к песне и тек
сту, дух их интерпретаторско- 
го стиля. Это помогло мне об
рести свой собственный стиль».

С самого начала своего ис
полнительского пути Бичевская 
почти отказалась от известных 
песен. Ее привлекли песни наи
менее популярные, которые не 
звучали еще по р^дио или с 
эстрады. Часть их она нахо
дила в фольклорных сборни
ках, некоторые сама отыскива
ла в Карелии, на Волге, на 
Дону, в Калужской и Рязан
ской областях.

В репертуаре Жанны Бичев
ской есть классические рус

ские романсы XIX века, бур
лацкие и казацкие песни, бал
лады и песни Булата Окуджа
вы. Александра Дольского.

Любители музыки впервые 
услышали Жанну Бичевскую 
4 года назад, когда она запи
сала несколько песен для ра
диостанции «Юность». Песни 
понравились. Потом Жанна в 
течение года выступала с ан
самблем «Добры молодцы». 
Эта группа тоже пела несколь
ко русских песен, но исполне
ние их было весьма традици
онным, т. е. представляло со
бой обычную эстрадную обра
ботку, да и исполнялись песни 
наиболее известные. Бичев
ская же пела свое и по-своему. 
Она отличалась уже и внеш
не — по контрасту с пестрыми 
нарядами, в которых выступа- 

лй «Молодцы», Жанна появ
лялась на сиене в строгом чер
ном платье. Два рефлектора 
выделяли только ее лицо ч 
руки, все остальное тонуло в 
темноте. Все это создавало 
особую атмосферу для ее вы
ступлений.

Наконец, Бичевская стала 
выступать как солистка с соб
ственным репертуаром в раз
личных комбинированных про
граммах.

Слушатели старшего поко
ления сразу же отмечают од
ну особенность ее творчества: 
«Поет, как будто рассказыва
ет...». Действительно, Бичев
ская всегда стремится как 
можно нагляднее объяснить 
содержание песни, как бы пе
реживая ее заново.

На пластинке записано 12 

народных песен. Пять из них ! 
найдены самой артисткой. Это 2 
свадебная песня «Вы. сестри- ₽ 
цы-подруженьки», казацкие ! 
«Донская баллада» и «Каза- > 
чья притча», северная свадеб- j 
ная «Цветик мой» и бурлацкая 5 
песня «Долюшка» Из осталь- 
иых песен наиболее известна ( 
(по исполнению Лидии Русла- I 
новой) городская баллада «Ок- I 
расился месяц багрянцем». Тем а 
интереснее послушать. как 
звучит она в исполнении Жан- I 
ны Бичевской.

Бичевская делает лишь пер
вые шаги в искусстве, но это 
уверенные шаги. На V Все
российском конкурсе артистов 
эстрады она получила звание 
лауреата. Ее тепло и внима
тельно принимает любая ауди
тория. особенно молодежная. 
И первая пластинка Жанны 
Бичевской рассчитана, глав
ным образом, на молодежь.

В. СЕРГЕЕВ.

Многие свердловчане проводят свои зимние выходные дни на чистом воздухе, в туристических походах илилыжных прогулках. Оживленно в сос
новом бору Центрального порка культуры и отдыха имени В. Маяковского. К услугам отдыхающих лыжная база, аттракционы зимнего парка.

Снимки Л. БАРАНОВА.

ВЫСТАВКА

Мир глазами 
детей

Выставка работ изокружка 
при камышловском клубе «40 
лет Октября» привлекла мно
гих горожан, целые коллек
тивы предприятий Камышло
ва. Многие останавливаются у 
работ Лены । Репкиной. Своего 
«Кота ученого» она сделала 
методом аппликации из ме
талла по дереву. Привлекает 
и ее «Золотая свадьба» (вы
жигание по дереву). Улыбки 
стариков, мудрые и добрые, 
будто напутствуют молодых.

Целый раздел занимают мо
заичные картины. Среди них 
выделяются «К звездам» 
С. Черноокова и «Новый 
день» С. Новикова. На первой 
автор выразил свою мечту о 
полете в космос, вторая — 
утро чабана.

22 человека посещают изо
студию, которой руководит 
художник завода строймате
риалов Анатолий Серафимо
вич Носков. 22 юных худож
ника представили свои рабо
ты на выставку. Чувство цве
та,. понимание формы, свое 
видение мира, вдохновение — 
вот что характеризует творче
ство ребят, пришедших в 
кружок из разных школ Ка
мышлова. Сейчас юные 
художники готовятся своим 
творчеством отметить 30-ле- 
тие Великой Победы совет
ского народа.

отдых
У Каменных
ворот

Живописны окрестности 
города Каменска-Уральского, 
но особенно неповторимы они 
в районе Дома отдыха «Ме
таллург». В субботние и 

воскресные дни тысячи го
рожан устремляются сюда, 
на лыжах. Чистый воздух 
соснового леса, красоты при
чудливо петляющей среди 
отвесных скал Исети и уди
вительные каменные творе
ния природы привлекают от
дыхающих. Едва ли кто про
едет мимо Каменных ворот. 
Глядя на них, трудно пове
рить, что ваятелем их был 
не человек. Они очень напо
минают триумфальную арку. 
А чуть подальше этого уни
кального творения природы 
для любителей загородных 
прогулок природа пригото
вила еще один сюрприз. 
Семь выстроившихся в ше
ренгу скал, названных в на
роде Семью братьями, как 
бы приветствуют навестив
ших их людей.

ПЕРВЫЙ ПАСПОРТ

«Я — гражданин 
Советского
Союза!»

...Вместительный актовый 
зал березовского профтех
училища № 84 принаряжен. 
На столе, установленном на 
сцене, цветы. У собравшихся 
в зале учащихся радостное, 
приподнятое настроение. 
Один за другим юноши и де
вушки поднимаются на сцену. 
Сегодня им вручают первые 
в жизни паспорта. Учащихся 
тепло поздравили директор 
училища В. Е. Ушаков, началь
ник паспортного стола Н. М. 
Хайдиршина и другие.

Завершилось торжество ли
тературно-музыкальной ком
позицией о советском пас
порте.

Надолго запомнится ребя
там этот день, день совер
шеннолетия.

КАК 
ЗАПИСАТЬ 
ХОДЫ

Особая система записи 
расположения фигур на 
шахматной доске и их ходов 
называется шахматной но
тацией. В настоящее время 
применяются две системы 
записи. Одной из них, так 
называемой алгебраической 
нотацией, пользуются почти 
во всех европейских стра
нах. Другую, описательную, 
применяют шахматисты 
стран английского, испан
ского и португальского язы
ков.

В Советском Союзе при
нята алгебраическая шах
матная нотация. Изобрел ее 
в XVIII в. сириец Ф. Стам
ма, а усовершенствовал за
тем (1784 г.) М. Гиршель.

Поля шахматной доски 
обозначаются по горизонтали 
(слева направо) буквами 
латинского алфавита:
а, Ь, с, 4, е, {, g, Ь, Произно
сятся эти буквы так: а, бэ, 
цэ, дэ, е, эф, жэ аш. По 
вертикали (снизу вверх) 
поля обозначаются арабски
ми цифрами: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 
7, 8. Эти обозначения 
всегда рассматриваются со 
стороны белых фигур. 
Имеют свои обозначения 
также фигуры (король—Кр, 
ферзь — Ф, ладья — Л, 
слон — С, конь — К, пеш
ка — п; последнее приме
няется только в записи по
ложений, а в записи ходов 
опускается): рокировка (ко
роткая 0 — 0. длинная 
0—0—0), взятие (:); шах 
( + ; в последнее время ука
зывается не везде, напри

мер, журнал «Шахматы в 
СССР»): двойной шах
( + + ), мат (X). Кроме это
го, в шахматной литературе 
имеется ряд дополнительных 
знаков.

Рассмотрим пример.
№ 395. В. БРОН. 

Свердловск

Мат в три хода
Белые — Кре4. ФИ, 

ЛЬ7; черные — Кр(8, К15. 
пдб. Эта задача в 1955 г. 
завоевала 3-й приз во Все
союзном конкурсе миниа
тюр.

Решение: 1. ЛЬ7—а7! 
Цугцванг. 1... Кре8. 2. ФЬ5; 
1... Крй8 2. Фс4; 1... 85 2. 
Ф:15.

Ложные следы: 1. ЛЬ7? 
Кре8 2. ФЬ5 Кр18 3. ?; 1. 
Лс7? Крв8 2. Фс4 Крй8 3?

Как вы заменили, запись 
решения этой задачи обры
вается на втором ходу. Су
ществует неписаное прави
ло — «накануне мата». Это 
значит, что последний ма
тующий ход можно не ука
зывать. Так. например, для 
двухходовой задачи доста
точно указать только пер
вый ход решения. Конечно 
же, вы «не согрещите», ес
ли дадите полную запись.

1500 — столько писем уже поступило на наш конкурс 
решений. Многие из них в редакцию посланы впервые. 
Сегодняшняя подборка составлена по просьбе молодых 
шахматистов.

КОВАРНЫЙ ЛОЖНЫЙ СЛЕД
Напомним, что ложный 

след — это кажущийся путь 
к решению задачи (этюда), 
в действительности опровер
гаемый тонким и единствен
ным способом.

Коварный ложный след 
недавно подвел некоторых 
участников нашего конкур
са. В позиции № 386 не 
годится 1. Феб? или 1. Ф17? 
из-за ответа 1... Ф44! и ма
та на втором ходу нет. К 
цели ведет смелый выпад 
королем под шахи — 1. 
Кре7! Белая батарея здесь 
работает слаженно.

№ 387. Д. Ке4! Близне
цы: а) 1. Л16; б) 1. С(8.

А теперь мы предлагаем 
вам наше новое конкурсное 
задание.

Ход за белыми 
(3 очка)

Заманчиво, конечно, взять 
черную ладью-соседку: 1. 
Л:с2. Но хода у черных 
тогда не окажется — пат. 
А белые хотят и могут вы
играть. Как же победить?

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

РЕПОРТЕРСКИЕ

МАРШРУТЫ
I

Пятнадцать старинных са
моваров, настенные часы из 
всех времен, древние музы
кальные инструменты, кла
вишные и струнные, утюги, 
полупудовые и легкие элек
трические, мебель всех сти
лей... Это не музейные экс
понаты. Это — реквизит. 
Точнее, кипореквизит. То, 
без чего не обходится ни 
один фильм.

— Работа наша, может 
быть не столь интересная, 
как съемки фильма. Тем не 
менее, н от нее во многом 
зависит удача кинокарти
ны, — рассказывает заве
дующая реквизиторским це
хом Свердловской киносту
дии-3. Ф. Фромм.

Попробуйте найти старин
ную музыкальную шкатул
ку или зеркальный туалет
ный столик для Зоей из 
«Приваловских миллионов». 
Это не так-то просто. При
ходится реквизиторам обра
щаться в музеи, давать 
объявления в газеты, про
сматривать массу книг и 
репродукций. Ведь любая 
деталь интерьера должна 
обладать исторической до
стоверностью.

Чем чаще вещи «сни
маются» в фильмах, тем бы
стрее ветшают, и тогда на 
помощь постаревшим вещам 
работники реквизиторского 
цеха зовут плотников, ре
ставраторов, обойщиков.

...Если мебель, часы, без
делушки могут храниться 
на складе, то никак сюда не 
поместишь, например, же
лезнодорожный мост, или 
торты для какого-нибудь 
пира. И тут в свои права 
вступают художники-бута
форы, которые занимаются 
«подделкой под настоящее». 
Они могут сделать камен
ных идолов для фильма 
«Угрюм-река» из дерева и 
«состарить» их на триста 
лет; вырезать «гранитную» 
стелу из пенопласта.

Иван Бабиков, бутафор, 
сказал нам. что иной раз 
находки — как что сде-

Г-ГУСТЫННЫМИ выглядят 
/ /в эти зимние месяцы на- 
• * бережные приморских 
городов бельгийского севера. 
Даже местные жители редко 
отваживаются на прогулки, 
опасаясь холодных ветров и 
моросящих дождей. Однако 
это не помешало местным сно
бам и богатым бездельникам 
собраться на очередной фе
стиваль экспериментальных 
фильмов в городе Кнокке.

Прежде чем отобрать 75 
фильмов для показа на фести
вале, жюри просмотрело более 
400 лент, потратив на это 132 
часа. Немало времени ушло 
на дискуссии о программе фе
стиваля, и теперь, когда фести
валь закрылся, трудно себе 
представить, какие критерии 
легли в основу отбора картин 
и включения их в эту програм
му.

Каким образом можно об
новить или расширить вос
приятие при просмотре бель
гийского фильма «Эвридис», 
где перед зрителями в течение 
одиннадцати минут бессвязно 
мелькают то лицо женщины, 
то показанные крупным пла-

ЗАЯЧЬЯ ЛАПКА 
«НА СЧАСТЬЕ»

лать — бывают чисто слу
чайными.

— Для одного из фильмов 
потребовалось имитировать 
гранит. Я взял пенопласт. 
Покрыл его нитрокраской. 
«Гранита» не получилось. 
Гуашью — то же самое.- 
Тут случайно под рукой ма
лярный пистолет оказался. 
Попробовал распылить им 
краску на пенопласт — 
вышла нужная фактура.

Работники майетного цеха 
тоже занимаются «поддел
кой под настоящее», но при 
этом они еще и уменьшают 
натуру во много раз. На 
обычном столе макетники 
могут уместить целую де
ревню или дворец Привало
ва со всеми пристройками и 
великолепным садом.

Сейчас на киностудии 
режиссер Я. Лапшин снима
ет фильм «Восемь санти
метров». Для этой картины 
работники цеха Ю. М. Уша
ков, П. Н. Куртин. В. А. 
Васенькин изготовили не
сколько макетов одного и 
того же барака. Дело в том, 
что по сценарию нужно за
снять горящий барак, и 
оператору, как обычно, не
обходимо сделать несколько 
дублей. А «бомбит» селе
ние деревянный самолет, 
сделанный руками тех же 
макетчиков. Эти руки долж
ны уметь все: работать на 
фрезерном и токарном стан
ках, знать плотницкое, сто
лярное дело, основы моде
лирования н конструиро
вания.

Итак, мы познакомились 
с людьми, которые создают 
обстановку; где будут жить 
герои фильмов. А с чего же 
начинается преображение 
самого актера перед выхо
дом на съемочную пло
щадку?

Мы зашли в гримерный 
цех и сразу же обратили 
внимание на то. что почти у 
каждого зеркала лежала 
заячья лапка.

— На счастье?

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!»КИНОПЫТКА СЕТЧАТКИ
ном отдельные части ее тела 
в ванне, то нейлоновая утка? 
То же самое можно сказать о 
фильме режиссера из ФРГ, ко
торый на протяжении 25 минут 
показывал участок городской 
подвесной автодороги — вбли
зи, издалека, зимой, осенью, в 
ускоренном и замедленном рит
ме. В одном из американских 
фильмов перед зрителями в 
течение 18 минут мелькали пе
редержанные или недодержан
ные кадры. Американский 
фильм, как оценил его один из 
критиков, представляет со
бой 18-минутную пытку для 
сетчатки глаз зрителя. Кстати,

— Не знаю. — улыбну
лась старший мастер по 
гриму Алла Александров
на Мялиунна, — этими лап
ками мы наносим грим.

Войти актеру в образ по
могают художники-гримеры. 
Прежде всего они должны 
сами представить этот об
раз. Поэтому-то и прочиты
вается сценарий, поэтому- 
то и перелистываются ■ энци
клопедии и справочники.

Разнохарактерные бород
ки. усы и усики, парики 
разных оттенков — все эти 
постижерские изделия могут 
превратить одного и того 
же актера сначала в ари
стократа, а потом в бро
дягу.

У гримеров есть своп 
профессиональные премуд
рости: самый ужасный 
шрам делается особым кле
ем: парики изготавливаются 
на тончайшем материале, 
чтобы актеры не чувствова
ли их...

— Гример не только си
дит в цехе, готовит грим, 
выдумывает прически. Он 
рядом с актером и на съе
мочной площадке,— говорит 
заведующая цехом Анна Се
меновна Иванова. — Куда 
актер, туда и гример за 
ним: в небо на самолете, с 
горы на санях. И чай вме
сте пьем в минуту отдыха. 
Актеры всегда довольны на
шей работой.

...Заячья лапка оказалась 
здесь на счастье.

В коридоре киностудии 
мы встретили известного 
актера Бориса Андреева, за
гримированного для фильма 
«Восемь сантиметров». Он 
приветливо ответил на наш 
поклон. И мы вспомнили 
услышанное в гримерном 
цехе:

— Завтра утром грими
руем Андреева, приходите 
посмотреть на нашу паботу.

И. СИДОРОВА, 
А. ШКАВРО, 

студенты факультета 
журналистики УрГУ.

зрители, не выдержав испыта
ния, уходили из демонстраци
онного зала.

Далеко не каждый экспери
мент обогащает искусство и, в 
частности, кино. Это наглядно 
показал очередной фестиваль 
в Кнокке, где‘•большая часть 
фильмов была посвящена изо
бражению абсурдного, абст
ракционистских нелепостей, по
казу нереальных форм и сю
жетов.

Не следует забывать, что экс
периментаторы тратят на свои 
«творения» государственные 
ассигнования, предназначен
ные на другие нужды культу
ры. Так, создатель одного 
порнографического фильма 
получил от министерства куль
туры 200.000 бельгийских 
франков, в то время как из-за 
нехватки субсидий админист

раторы театров обивают поро
ги меценатов в поисках необ
ходимых для существования 
средств.

(ТАСС).

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

Наше справочное бюро

Среда, 19
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

1-1,00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Це. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — В эфире — «Моло- 

дость». Молодежь планеты.
12.00 — «Дом для Серафима». 

Художественный фильм.
13.15 — Цв. тел. Концерт, по

священный открытию Всесоюз
ного фестиваля самодеятель
ного художественного творче
ства.

15.55 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.00 — Премьера докумен
тального телефильма «Здравст
вуй, завтра!»

16.30 — М. Ю. Лермонтов. 
«Герой нашего времени». Ве-

дет передачу И. Андроников
17.30 — Фильм — детям. «Пя

терка отважных». Художест
венный фильм.

18.45 — «БАМ — трасса му
жества». Из поэтической те
тради.

19.00 — Наука сегодня.
19.30 — «Сильные, смелые, 

ловкие».
20.00 — Новости.
20.15 — Для детей. «Зачем 

кораблю паруса?».
20.25 — Цв. тел. «Подвиг Но

вороссийска». Документальный 
телефильм.

21.30 — Цв. тел. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Крылья Советов». В переры
ве — тираж «Спортлото».

23.45 — «Время».
00.15 — Цв. тел. «О балете». 

По окончании — Новости. Про
грамма передач.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
17.50 — Свердловск. Учебная 

программа. История КПСС. I 
курс. Коммунистическая партия 
в борьбе за восстановление и 
перестройку народного хозяй
ства страны на рснове новой 
экономической ’ политики 
1921 —1925 гг (Окончание).

19.10 — Высшая математи
ка. I курс. Техника отыскания 
производных. (Окончание). Про
изводные высших порядков. 
Неявные функции и их диффе
ренцирование.

20.30 -- Физика. II курс. Тео
рема Гаусса.

21.45 — Новости.
22.00 — «Ринг». Художест

венный фильм.

Четверг, 20
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
. 11.30 — «Сильные, смелые, 
ловкие».

12.00 — «Молодые голоса».
13. 10 — «В заводской биб

лиотеке».
15.55 — МОСКВА. Программа 

передач.
16.00 — Программа докумен

тальных фильмов.
16.50 — По родной стране 

Белорусская ССР
17.20 —- «Аркадий Гайдар» 

Передача по литературе.
18 00 — «Русская речь».
18.45 —- «Шахматная школа».
19.15 — Цв. тел. «Веселые 

старты».

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. «В каждом 

рисунке — солнце».
20.30 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Масштабы 
роста. Социально-экономиче
ские преобразования в нечер
ноземной зоне РСФСР». В 
передаче принимает участие 
первый секретарь Новгород
ского обкома КПСС Н. А. Ан
тонов.

21.00 — Цв. тел. «Творчество 
народов мира».

21.30 — Цв. тел. Чемпионат 
СССР по хоккею. ЦСКА — «Ди
намо» (М).

21.45 — «Время».
00.15 — Цв. тел. «Любителям 

оперетты».
01.15 — Международный 

турнир по бон^у. Полуфинал. 
По окончании — Новости. Про
грамма передач.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Свердловск. Про

грамма передач. Новости.
19.10 — Передача для школь

ников <15 *минут по-англий
ски».

19.25 — Цв. тел. Для детей 
«Иринкин дневник». Теле
фильм.

19.45 — <Рейд «Комсомоль
ского прожектора».

20.00 — «Пятилетке — удар
ный финиш!» Передача из 
Верхотурья.

20.30 — Для вас, малыши!
20.45 — «Гражданское дело». 

Спектакль народного театра ДК 
железнодорожников. В переры
ве — Новости.

ЧЕТВЕРГ, 20 ФЕВРАЛЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — Шопен. Мазурки. 7.15— 
Гимнастика для детей. 7.25 — 
Обзор областных газет. 7.40 — 
«Реконструкция — путь эф
фективный». Репортаж с Вы
сокогорского механического 
завода. 8.15 — Утренний кон
церт. 9.10 — Объявления.
10.25 — Производственная гим
настика. 10.35 — Областные 
известия 16.45 — Обзор га
зеты «Вечерний Свердловск».
16.50 — Дневник зрителя и 
объявления. 18.00 — Литера
турная передача. Рассказы 
В. Кучумова. 18.30 — «Наш 
концертный зал». 18.55 — «Вни
мание: технические новинки!». 
20.00 — Областные известия.
20.15 — Радиоальманах «Муже
ство». 20.40 — Передачи из Мо
сквы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

20-II ТОСКА с участием 
3. Анджапаридзе.
21-П РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА 
22-II ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ 
БЕЗ ВОИНЫ 

20-П премьера ИГРА
С КОШКОЙ 

21-П ПРОШЛЫМ ЛЕТОМ
В ЧУЛИМСКЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ДАРЮ ТЕБЕ

ЛЮБОВЬ
20-П ЧЕРНЫЙ ДРАКОН
21-П ИМРЕ КАЛЬМАН
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
цветной 

широкоформатный фильм «неб6 со мной». 
Сеансы: 12. 16, 20 ч.

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 19 час. 30 мин.
В ПОИСКАХ РАДОСТИ 

20-П в 15 ч. ДРУГ МОИ.
КОЛЬКА!

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — В то далекое 

лето. Романс о влюбленных 
(две серии).

СОВКИНО — Какая у вас 
улыбка.

УРАЛ — Бомаск. Путь в 
полутьме. Я подожду, пока 
ты убьешь. В зале доку
ментальных фильмов: Всту
пление. Если дорог тебе 
твой дом.

ТЕМП — Как украсть 
миллион.

МИР — Романс о влюб
ленных (две серии).

ЗНАМЯ — Фанфан-Тюль- 

а погод* -----------------------------
20—21 февраля по области ожидается переменная облач

ность, местами небольшой снег, слабые метели, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
17—22, при прояснениях до 27, днем 11 — 16 градусов мороза.

пан. Счастливый невезучий 
человек.

ЮЖНЫЙ — Жил-был по
лицейский.

ПРОГРЕСС — Чистыми 
руками.

СОВРЕМЕННИК — Романс 
о влюбленных (две серии).

СТАЛЬ — Хитрость про
тив алчности (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — В то да
лекое лето. Хитрость против 
алчности (две серии).

ЭКРАН — Жил-был по
лицейский.

ЛУЧ — Колдунья.
ЗАРЯ — Последняя встре

ча. Чужие.
БУРЕВЕСТНИК — Романс 

о влюбленных.
ИСКРА — Прощайте, фа

раоны. Последняя встреча.
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